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БОЙЦЫ ИЗ КАБАРДИНОБАЛКАРИИ ДОСТОЙНО ВЫПОЛНЯЮТ 
 СВОЙ ВОИНСКИЙ И ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ

«С первого дня СВО наши 
бойцы достойно выполняют 
свой воинский и гражданский 
долг, ведут бескомпромиссную 
борьбу с фашизмом и с терро-
ристами киевского режима. 
Они мужественно, героически, 
порой, к сожалению, ценой соб-
ственной жизни отстаивают ин-
тересы России и безопасность 
будущих поколений. Светлая 

память павшим. Их имена на-
всегда останутся в наших серд-
цах, а их подвиг будет служить 
примером для подрастающих 
поколений», - сказал Глава КБР 
Казбек КОКОВ на совещании 
с членами республиканского 
Правительства.

На нем были обсуждены во-
просы дальнейшей поддержки 
военнослужащих, выполняющих 

боевые задачи в зоне проведе-
ния специальной военной опе-
рации, сбора и доставки очеред-
ного груза. В ближайшее время 
к местам дислокации военно-
служащих будет направлено не-
сколько автомобилей повышен-
ной проходимости, а также все 
необходимое в соответствии с их 
заявками.

 «Гордимся нашими героями. 

Низкий поклон их родителям, 
которые смогли воспитать насто-
ящих мужчин - защитников Роди-
ны, достойных памяти своих де-
дов. Глубокая им благодарность. 
Каждый день наших военнослу-
жащих - подвиг, безопасность 
Отечества и народа России. Мы 
всегда поддерживали и будем 
поддерживать наших ребят», - 
подчеркнул Глава республики. 

За время проведения спецопе-
рации высоких государственных 
наград удостоены 292 бойца из 
Кабардино-Балкарии. Звания 
Героя Российской Федерации 
удостоен Тимур Мухамедович  
ТАМАЗОВ (посмертно). Орденами 
Мужества награждены 112 воен-
нослужащих.

Ольга 
КАЛАШНИКОВА

Субсидии  
на строительство  

модульных отелей
Кабардино-Балкария стала од-

ним из регионов России, где в 
ближайшие годы существенно вы-
растет номерной фонд модульных 
некапитальных средств размеще-
ния туристов. Республика оказа-
лась в числе субъектов РФ с наи-
большим объемом субсидий на 
2023-2024 годы, предназначенных 
для строительства модульных оте-
лей. В течение двух лет в КБР на эти 
цели будет направлено 573 милли-
она рублей, в том числе в текущем 
году около 284 миллионов рублей. 
В 2024 году государственная под-
держка инвестиционных проектов 
по созданию модульных отелей 
составит 289,5 миллиона рублей. 
Распоряжения подписал Предсе-
датель Правительства РФ Михаил 
МИШУСТИН.

«Дополнительные средства по-
зволят активнее развивать тури-
стическую отрасль, создавать но-
вые рабочие места и содействовать 
предпринимательским инициати-
вам в туристической сфере», - отме-
тил Глава КБР Казбек КОКОВ.

Всего на создание некапиталь-
ных средств размещения Прави-
тельством России предусмотрено 
10 миллиардов рублей. Средства 
будут предоставлены 58 россий-
ским регионам в течение двух лет. 
Планируется построить 433 гости-
ницы и создать более 8 тысяч го-
стиничных номеров.

В Кабардино-Балкарии уже ре-
ализуются проекты по строитель-
ству модульных отелей в Нальчике, 
Эльбрусском, Зольском, Черекском 
и Чегемском районах.

Наталья АНТОНОВА

Министерство обороны Рос-
сийской Федерации продолжает 
организовывать доставку пи-
сем и посылок военнослужащим.

В соответствии с поручени-
ем министра обороны Россий-
ской Федерации, Управлением 
Фельдъегерской почтовой связи 
Главного управления связи Во-
оруженных Сил Российской Феде-
рации во взаимодействии с АО 
«Почта России» организована 
работа по доставке почтовой 
корреспонденции военнослужа-
щим – участникам специальной 
военной операции.

Доставка почтовой корре-
спонденции военнослужащим 
осуществляется на безвозмезд-
ной основе (посылки весом до  
10 кг) через отделения Почты 
России с указанием адреса: 
103400, г. Москва, номер во-
инской части, фамилия, имя и 
отчество военнослужащего.

По поручению Главы 
КБР Казбека КОКОВА 
в честь празднования 
Дня государственно-
сти Кабардино-Бал-
карской Республики 
на подшефной тер-
ритории Херсонской 
области прошли тор-
жественные меропри-
ятия.

В школе №1 города 
Скадовска был орга-
низован молодежный 
образовательно-патри-
отический форум «Мы 
вместе». В празднике 
приняли участие пред-
ставители Министерства по делам молодежи 
КБР, молодежных и волонтерских организа-
ций, спортивной и творческой молодежи, 
регионального отделения детей и молодежи 
«Движение первых» республики.

К юношам и девушкам Скадовского и Голо-
пристанского округов Херсонской области 
обратился министр по делам молодежи КБР 
Азамат ЛЮЕВ. Он отметил, что программа 
форума построена таким образом, чтобы 
участвующие смогли проявить себя на раз-
ных площадках.

Участники форума передали жителям Ска-
довского и Голопристанского округов спорт-
инвентарь и 30 комплектов кимоно, телеви-
зор, настольные игры, канцелярские товары, 
сладости и рисунки детей из Кабардино-Бал-
карии. Делегацию нашей республики жители 
города встретили хлебом и солью на площа-
ди у ДК Скадовского.

В эти дни в Кабардино-Балкарии широко отмечается День 
адыгов (черкесов). Несмотря на то, что праздничным днем счи-
тается 20 сентября, приуроченные к этой дате мероприятия 
начались по всей республике за несколько дней спортивными 
соревнованиями, познавательными встречами, классными ча-
сами, поэтическими встречами, выставками работ учащихся 
школ и конкурсами чтецов, посвященными адыгской культуре. 

ПРАЗДНИК АДЫГОВ

Старт основным общереспу-
бликанским мероприятиям был 
дан 18 сентября открытием Ал-
леи дружбы в городском парке 
Нальчика. В мероприятии, ини-
циированном Международной 
черкесской ассоциацией, уча-
ствовали представители МЧА 
и общественных организаций 
соотечественников из разных 
стран и регионов России, пред-
ставители национально-культур-
ных центров, духовенства Кабар-
дино-Балкарии. На берегу озера 
Трек высадили почти полсотни 
саженцев липы. Акция призвана 
укрепить дружбу между наро-
дами и гражданское единство, 

Состоялся и праздничный концерт с уча-
стием творческих коллективов республики 
– государственных ансамблей танца, песни и 
пляски «Кабардинка», «Балкария», «Терские 
казаки», солистов Государственного музы-
кального театра и народного артиста КБР 
Амура ТЕКУЕВА.

Наших представителей приветствовал гла-
ва ВГА Скадовского муниципального округа 
Сергей ШВАЙКО. «Кабардино-Балкария - ма-
ленькая республика, но делает огромные 
дела, оказывает нам большую помощь. Спа-
сибо большое Казбеку Валерьевичу за это, 
при его непосредственном участии сделано 
многое в Скадовском округе. Это только на-
чало нашей большой дружбы. Сегодня жи-
тели Скадовска познакомились с культурой, 
традициями и обычаями народов, прожива-
ющих в Кабардино-Балкарии. Очень понра-
вились национальные танцы. Одним словом, 

сегодняшний день про-
шел великолепно. Мы 
поздравляем республи-
ку с праздником, желаем 
мира, благополучия и 
здоровья всем жителям 
нашего шеф-региона», - 
сказал С. Швайко.

В рамках празднова-
ния была организована 
выставка декоративно-
прикладного искусства 
«Цвети, моя республи-
ка», где представлены 
национальные костюмы, 
золотая вышивка, резь-
ба по дереву, кийизы. 
Мастер-класс по тради-

ционному клинковому оружию провел ге-
неральный директор Национального музея 
Кабардино-Балкарии Феликс НАКОВ.

«Очень радушный прием. Наши артисты 
постарались от всей души. Люди были очень 
внимательны к нам, мы как одна дружная се-
мья. Хочу пожелать жителям Херсонской об-
ласти добра в душе, благополучия в семьях и 
здоровья на долгие годы», - сказал министр 
культуры КБР Мухадин КУМАХОВ.

В завершение празднования в честь Дня 
образования государственности Кабарди-
но-Балкарии в Скадовском муниципаль-
ном округе были презентованы блюда на-
циональной кухни народов КБР. Жители  
Херсонской области смогли отведать лаку-
мы, домашние сыры, сладости, яблоки, сли-
вы, а также приняли участие в мастер-классе 
по приготовлению хичинов.

Анжела ГУМОВА

а также расширить взаимодей-
ствие с соотечественниками, 
которые живут за рубежом. В вы-
садке деревьев участвовали го-
сти из Иордании, Сирии, Турции, 
стран Европы, а также из россий-
ских регионов. Аллея дружбы в 
Атажукинском саду является ча-
стью проекта МЧА «Народная ди-
пломатия: миссия – укрепление 
единства нации и патриотизма». 
В этом году он был поддержан 
президентским грантом. Каждое 
дерево именное, по названию 
общественной организации, ко-
торая участвовала в акции. 

В этот же день состоялся «кру-
глый стол» с участием членов со-
вета и исполкома Международ-
ной черкесской ассоциации. 

19 сентября в Кабардинском 
госдрамтеатре им. А. Шогенцу-
кова прошел XIV внеочередной 
конгресс МЧА. В его работе при-
няли участие делегаты и гости 

из Республики Адыгея, Карачае-
во-Черкесии, РСО-Алания, Крас-
нодарского и Ставропольского 
краев, а также из Турции, Иор-
дании, Сирии, Израиля, Европы, 
Абхазии, представители феде-
ральных и республиканских 
органов власти, министерств и 
ведомств, духовенства, нацио-
нально-культурных центров и 
других общественных организа-
ций.

В этот день вечером в Госу-
дарственном музыкальном те-
атре состоялся традиционный 
праздничный концерт с участи-
ем мастеров искусств КБР. На 
мероприятии присутствовали 
представители органов испол-
нительной и законодательной 
власти, общественных объеди-
нений, администраций районов 
и городов региона. В фойе теа-
тра гостей мероприятия ждала 
выставка адыгских художников. 

В Кабардино-Балкарском гос-
университете им. Х.М. Бербекова 
были организованы националь-
ные игрища и танцы.

Выставкой национального ко-
стюма жителей и гостей Нальчи-
ка порадовал Национальный му-
зей КБР. Республиканская детская 
библиотека им. Б. Пачева, гимна-
зия № 29, Республиканская юно-
шеская библиотека им. К. Мечи-
ева организовали краеведческий 
урок «Адыги. Сердца и судьбы», 
книжно-иллюстративную выстав-
ку «Адыги на земле моей живут», 
час историко-краеведческих зна-
ний и краеведческую библиопа-
нораму «Судьба народа, прослав-
ленного веками». 

В районных и столичных би-
блиотеках состоялись книжно-
иллюстрированные выставки, 
познавательные часы и видео-
презентации.

Ежегодно в республике Дню 
адыгов (черкесов) посвящаются 
спортивные мероприятия. Вот и 
в этом году к этой дате приуро-
чили первенство КБР по дзюдо 
среди юниоров 15-19 лет, Все-
российские соревнования по 
боксу, первенство КБР по самбо 
среди юниоров 15-19 лет.

Алена КАРАТЛЯШЕВА.
Фото Тамары Ардавовой
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Родители детей с инвалидностью смогут работать и получать пособие по уходу

Подготовила Ольга КАЛАШНИКОВА

Минтруд России подготовил проект указа, который позволит родителям детей с 
инвалидностью работать и одновременно получать пособие по уходу. Это станет 
возможно с 1 января 2024 года при условии частичной занятости, сообщили жур-
налистам в пресс-службе ведомства.

Размер выплаты родителям и опекунам, 
осуществляющим уход за детьми с инва-
лидностью или гражданами с инвалидно-
стью I группы с детства, составляет 10 тыс. 
рублей. Сейчас такие выплаты могут полу-
чать только неработающие граждане. Те-
перь такая возможность может появиться 

у родителей и опекунов, если они будут 
работать неполный рабочий день, дистан-

ционно, на дому, по договорам авторского 
заказа и гражданско-правового характера, 

предметом которых являются выполнение 
работ и оказание услуг, а также индивиду-
альные предприниматели и самозанятые.

После подписания указа все необходи-
мые изменения будут оперативно внесены 
в нормативную базу.

На «цифровых кафедрах» студенты могут бесплатно освоить дополнительную ИТ-специальность, 
даже если учатся в гуманитарном вузе на философа, переводчика или журналиста. Средняя про-
должительность обучения - десять месяцев, по итогам выдается диплом о профессиональной пе-
реподготовке.

«Цифровые кафедры» открылись в 119 университетах РФВ этом году в проекте участвуют 
119 университетов. Преподавате-
ли «цифровых кафедр» - практи-
кующие специалисты из «Сбера», 
«Яндекса», «Авито», VK, «Озона», 
«Лаборатории Касперского», ДНС 
и других ИТ-лидеров. Во время 
учебы студенты проходят стажи-
ровку и практику в крупнейших 
компаниях и получают возмож-
ность трудоустройства. Количе-
ство мест ограничено, срок по-
дачи документов заканчивается 
30 сентября. Подайте заявку на 
«цифровую кафедру» в своем 
вузе заранее.

Каким студентам доступно 
обучение: 2-4-й курс бакалав-
риата; 3-5-й курс специалитета; 
магистратура (не ИТ-профиля) 
и ординатура. Примеры учеб-
ных программ: «Разработка игр 
и приложений виртуальной 
реальности», «Моделирующие 
коды технологических процес-
сов ядерного топливного 

цикла», «Цифровые технологии 
в переводческой деятельности», 
«Разработчик цифровых меди-
цинских сервисов», «Режиссура 
интерактивных медиа и гологра-
фии», «Техническая защита ин-
формации в электроэнергетике».

В 2022 году для обучения на 
«цифровых кафедрах» поступили 

более 112 тыс. студентов. В этом 
году такую возможность получат 
более 130 тыс. студентов, сооб-
щает Минцифры РФ.

Студенты КБГУ как технических, 
так и гуманитарных направлений 
подготовки приступили к полу-
чению новых цифровых компе-
тенций в сентябре 2022 года. Вне-

дрение «цифровых кафедр» в 

образовательный процесс вуза 
направлено на создание воз-
можностей для повышения ква-
лификации и получения новой 
профессии в сфере информаци-
онных технологий. На «цифро-
вой кафедре» студенты получают 
новые компетенции в области 
информационных технологий 
благодаря дополнительным про-
фессиональным программам и 
программам профессиональной 
переподготовки IT-профиля, ко-
торые разработаны совместно с 
индустриальными партнерами и 
отраслевыми экспертами.

20 сентября черкесский мир отмечает День адыгов. 
Накануне этой замечательной даты мы встретились с 
семьей Альберда и Риммы НАПСОКОВЫХ из с. Сарма-
ково Зольского района, для которых слова «мы - ады-
ги» имеет особое значение.  Напсоковы заняли вто-
рое место на республиканском этапе всероссийского 
конкурса «Семья года-2023» в номинации «Семья - 
хранитель традиций». Супруги воспитывают дочь Ка-
рину и сына Кантемира. Альберд и Римма уверены: 
семья - это не только родители и дети, но и бабушки 
с дедушками. А сохранить эту ячейку общества воз-
можно, только если в ней царят взаимопонимание и 
уважение. О близких людях, их достижениях и семей-
ных традициях нам рассказала Римма Мухамедовна 
МЕШЕВА-НАПСОКОВА.

- Наша большая и дружная семья родилась 10 декабря 
2010 года в самом красивом уголке земли – в горном по-
селении Сармаково, где люди испокон веков чтут и со-
храняют обычаи и традиции своего народа. Именно здесь 
получил начало род семьи Напсоковых.

Семья занимает особое место в жизни каждого чело-
века. В ней мы растем, воспитываемся, закладываются 
характер и идеалы человека. Чтобы энергия рода не пре-
рывалась, ее необходимо передавать своим детям. Свою 
задачу как родителей мы видим в том, чтобы вырастить в 
семейных традициях и ценностях достойных продолжа-
телей рода Напсоковых.

Все традиции, обычаи и правила нашей семьи направ-
лены на гармоничное развитие наших детей, формирова-
ние жизненных ценностей, основанных на любви и вер-
ности семье и Родине. Мы знаем, придет время, и все это 
продолжится в их собственных семьях, дополняясь новы-
ми традициями, делая наших потомков духовно сильнее 
и богаче.

ПО СТОПАМ ОТЦА
- Глава нашей семьи - Альберд Алиевич. Он индивиду-

альный предприниматель. Перенял профессию у своего 
отца, Али Хажмуратовича, который всю жизнь прорабо-
тал главным инженером на Сармаковском сыродельном 
заводе и неоднократно был награжден почетными грамо-
тами. 

Альберд с детства наблюдал за тяжелой, но интересной 
работой своего отца, его экспериментами по производ-
ству сыра. Но, как это часто бывает, хотел быть самосто-
ятельным, поэтому выучился на технолога. Затем зани-
мался предпринимательской деятельностью, и только к 
35 годам понял, что технолог по производству – это его 
настоящая профессия. На вопрос, в чем залог успеха, он 
всегда отвечает: «Нужно любить то, что делаешь, любить 
людей, которые тебя окружают». Ему нравятся работа на 
производстве и общение с людьми.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ДИНАСТИЯ
- Я – мама и педагог, работаю в системе образования 

с 2001 года. С 2014 по 2020 год работала заместителем 
директора по УВР, сейчас являюсь учителем начальных 
классов. Выбор профессии для меня был очевиден. Я из 
семьи педагогов. Вообще династия педагогов – особая 
тема, так как воспитывать детей, жить их заботами и про-
блемами может не каждый. Для моей семьи педагогика 

стала призванием. Все очень любят детей, передавали и 
передают им свои знания и умения. 

Мой отец – Мухамед Хабасович МЕШЕВ 40 лет прора-
ботал учителем математики в МКОУ «СОШ №3» с.п. Сар-
маково, из них заместителем директора школы - 20 лет. 
Награжден знаком «Отличник народного просвещения» и 
многочисленными грамотами. В 1979 году был награжден 
нагрудным знаком «Победитель социалистического со-
ревнования». Но, по словам моего отца, самая большая на-
града для него - любовь и признание учеников, которые до 
сих пор с любовью и благодарностью вспоминают о нем. 

Мои две мамы тоже являются педагогами. Марина Ба-
шировна МЕШЕВА - моя мама и сердце нашей семьи мно-
го лет проработала учителем начальных классов. Моя 
свекровь, Марьят Хамзетовна НАПСОКОВА, - хранитель-
ница нашего очага, женщина, которая тоже воспитала не 
одно поколение односельчан и отдала профессии учите-
ля 40 лет.

Мои корни определили мой профессиональный путь. 
От семьи мне в наследство досталось умение общаться с 
детьми, направлять их на правильный жизненный путь. В 
своей профессии я успешно реализую федеральный госу-
дарственный образовательный стандарт школьного об-
разования. Деятельность строю, основываясь на гумани-
стической направленности, профессиональных знаниях, 
с учетом уважения личности ребенка как полноправного 
участника образования. Профессия учителя – творческая.

Я горжусь успехами своих воспитанников, часто слышу 
слова благодарности от родителей за свою работу и забо-
ту о детях. Свою профессиональную деятельность пред-
ставляю для коллег и родителей на персональном сайте: 
https://nsportal.ru/mesheva.rimma.

Профессиональные достижения – моя гордость и сти-
мул расти дальше профессионально. Заняла первое ме-
сто на районном конкурсе «Воспитатель года-2003». По-
лучила Почетную грамоту МОН КБР, благодарственную 
грамоту от партии «Единая Россия» за большой вклад в 
обучение и воспитание подрастающего поколения, на-
грудный знак Госкомстата России «За активное участие 
во Всероссийской переписи населения 2002 года», бла-
годарность за участие во всероссийском конкурсе «Раз-
говоры о важном», грамоты за активное участие и подго-
товку призера фестиваля «Шемякинская весна», являюсь 
лауреатом регионального фестиваля «Берега дружбы».

РОДНОЙ ЯЗЫК   
СУДЬБОНОСНАЯ КАТЕГОРИЯ

- Каждый уважающий себя человек должен знать свой 
родной язык. Эта истина веками прописывалась в мудрых 
мыслях историков и языковых исследованиях, воспева-
лась в поэзии и прозе, анализировалась в философских 
трактатах, доказывалась известными педагогами, потому 
что «родной язык» – такая же судьбоносная категория, как 
и «родная земля», «отчий дом». У истоков знания родного 
языка в урбанизированном и глобализирующемся мире – 
родители. Семья – главное жизненное пространство, где 
родной язык должен быть обязательным. Птенец что ви-
дит в гнезде, видит и в полете, – говорили наши предки.

Чтобы знание родного языка стало «визитной кар-
точкой» современного культурного и интеллигентного 
молодого человека, а его культивирование не только в 
собственной семье, но и в официальном общении – со-
временным позитивным трендом, нужна системная целе-
направленная работа, чем я и занимаюсь не только дома, 
но и в любимой школе. Как учитель начальных классов 
стараюсь приобщать младших школьников с помощью ка-
бардинского языка к культуре его носителей, помогаю им 
осознать себя как личность, принадлежащую к определен-
ной социокультурной общности людей, с одной стороны, а 
с другой – воспитываю в них уважение и толерантность к 
другим языкам. Для достижения этих целей часто провожу 
мероприятия, приуроченные к этой теме, с участием ста-
рейшин села и администрации школы.

НАШЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ
- Главная наша гордость и радость – наши дети, Кари-

на и Кантемир. Когда чего-то добиваются твои дети, это 
гораздо важнее собственных достижений. Карине 12 лет. 
В школе она круглая отличница. Всегда активна, ответ-
ственна и обязательна. Принимает активное участие в му-
ниципальных и республиканских конкурсах. В 2020 году 
стала победителем республиканского конкурса «Черкес-
ский мир». В январе этого года - призером республикан-
ского конкурса «Живое слово». В 2022 г., следуя семейной 
традиции чтить память героев войны, участвовала в рай-
онном смотре строя и песни «Салют и май!»

Кантемир в этом году пошел в четвертый класс. В пер-
вом классе стал победителем республиканского конкурса 
«Берега дружбы». В 2021 году занял первое место в кон-
курсе поделок на противопожарную тематику. Посещает 
кружок «Национальные танцы». С удовольствием уча-
ствует в школьной жизни класса. Трудовое воспитание в 
семье помогает сыну быть самостоятельным, формирует 
чувство товарищества. Он знает, что у него есть обязан-
ности, которые должен выполнять.

ЦЕННОСТИ И ТРАДИЦИИ
- Также уделяем внимание патриотическому воспита-

нию детей. Вместе отмечаем День Победы 9 Мая, участву-
ем в шествии «Бессмертного полка». 

Особое место в нашей семье занимают национальные 
традиции. Стараемся участвовать во всех праздниках и 
мероприятиях, проводимых в селе, районе и республике. 
Кто-то может сказать, что в современном мире нет места 
обычаям и традициям предков. Мы же считаем, что, со-
блюдая их, следуя опыту и обычаям своих предков, ду-
ховно обогащаемся. Они нужны, чтобы жизнь обретала 
более наполненный смысл, чтобы семья стала крепкой и 
дружной, а взаимоотношения - искренними, доверитель-
ными и по-настоящему теплыми. Все доброе, с чем живет 
человек, рождается в семье, остается людям и продолжа-
ется в следующих поколениях. 

Алена КАРАТЛЯШЕВА
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«Точки роста»
для творческой работы

Кандидат исторических наук Изабелла КОСУМОВА работает учителем истории 
и обществознания в сельском поселении Адиюх, а живет в Нальчике. Да, немного 
кандидатов наук в школах. Почему она выбрала этот путь? Об этом и многом дру-
гом наша беседа с ней. 

ДЕТИ ХРУПКИЕ, 
ГЛАВНОЕ  НЕ НАВРЕДИТЬ

- Изабелла Сафарбиевна, вы отклика-
лись на благотворительные акции «Го-
рянки», спасибо! Затем принимали ак-
тивное участие в акции «Мы вместе» 
Народного фронта во время ковида.

- Я за волонтеров в любой сфере. Там, где 
людей связывают добрые дела, появляет-
ся общество. И такую работу надо иници-
ировать. Мы подсознательно фиксируем 
все, что делают окружающие. И это остав-
ляет отпечаток, воспитывает нас, фор-
мирует. Я осознанно хочу быть провод- 
ником добра. 

- Кто ваш главный наставник по жиз-
ни?

- Моя мама Людмила РАХМАТУЛЛАЕВА, 
посвятившая всю жизнь педагогике. Бла-
годаря ей я осознала, насколько почетна, 
престижна, но в то же время ответственна 
профессия учителя. Мама – узбечка, жила 
в Узбекистане. Семья папы - Сафарби ХАВ-
ПАЧЕВА была репрессирована и депорти-
рована в Узбекистан. Там они и познако-
мились. 

Раскулачивание в тридцатых годах под-
косило класс людей, которые умели рабо-
тать на земле. Оно коснулось кабардинцев 
тоже, и моего деда Таукана выселили. По-
том реабилитировали. Но и там, в Азии, 
где жили ссыльные, люди влюблялись, и 
там молодые были романтиками. Вот и 
мои родители так создали семью. К сожа-
лению, папа ушел из жизни рано, тридцать 

лет назад, онкология. Это сейчас на вто-
рой стадии вылечивают, а тогда даже не 
диагностировали. Сгорел за два месяца. 

Мама приехала в Кабардино-Балкарию, 
потому что считала, что женщина должна 
поддерживать мужа. Он захотел на роди-
ну, значит, надо ехать. Хотя в Узбекистане 
остались ее близкие. У нее очень интерес-
ная семья: старшая сестра - Ираида была 
юристом, уже скончалась, училась с Ана-
толием СОБЧАКОМ. Младшая - Галина ра-
ботала заместителем секретаря райкома 
партии Узбекистана Шамшудина ТЕТУЕВА, 
Героя Социалистического Труда, выходца 
из Верхней Балкарии. Просто порой диву 
даешься, как переплетены судьбы люд-
ские. Мы только в семидесятые годы пере-
ехали в Нальчик. 

Ообщение с сестрами - это отдельная 
тема. Я бесконечно люблю свою сестру 
Людмилу. Она, хоть и одна, но за десяте-
рых! Работает врачом-психиатром. До-
брая, внимательная, у нее не бывает эмо-
циональных качелей. Она научила меня 
быть терпимой, принимать чужие недо-
статки. 

У меня интернациональная семья, су-
пруг – чеченец, из Ачхой-Мартана. Дочка 
Эльвира вышла замуж за кумыка, я уже ба-
бушка, у меня растет внучка Хавва. Интер-
национальность семей у нас идет из по-
коления в поколение. Мамина мама была 
русской, работала фельдшером, вышла 
замуж за узбека. Ее долго не принимали, 
считали чужой, но профессионализм, от-
зывчивость, чуткость, желание помогать 
людям сделали свое дело, она стала род-
ной. Порядочных людей рано или поздно 
везде признают.

Мама учила меня любить мир за его раз-
нообразие. Много народов и культур – это 

красиво и интересно. Поэтому я на своих 
уроках делаю акцент на уникальность на-
шей многонациональной огромной Роди-
ны, учу детей ценить, беречь и развивать 
удивительный мир нашего Отечества. 

Если говорить о наставнике в школе, 
это Сусанна КУШХОВА. Ее кабинет рядом 
со мной, всегда удивлялась, как она ведет 
малышей начальной школы в столовую, 
сколько в ней терпения и любви. А с этого 
года единые образовательные програм-
мы, никто не давал разъяснения, как их 
составлять, но ничего, она помогла. 

- Ваша мама была наставником и дру-
гих детей. Возникала ревность?

- Да, ревность была. Мама отдавала всю 
себя детям, в детстве я ревновала ее к 
работе. И только потом, когда сама нача-
ла работать, осознала, как сильно может 
увлечь работа. Мама была мне не только 
кровно самой близкой, но и духовно. Я 
тяжело пережила ее уход. Именно после 
ее смерти перешла в школу – в мир своей 
матери. До этого работала в университете 
МВД и гуманитарно-техническом коллед-
же.

- Не тяжело ездить в Адиюх из горо-
да?

- Нисколько. Мы живем на проспекте 
Ленина, маршрут «2А» едет прямо к моей 
школе. 

- У вас столько учеников, наверное, 
вы их встречаете везде? 

- Да, в магазинах, на улицах, на официаль-
ных мероприятиях. Они подходят, благода-
рят, вспоминают уроки. Это так трогатель-
но! Однажды я попала в больницу после 
аварии, и неожиданно меня пришел наве-
стить мой студент. А на следующий день у 
него свадьба. Я удивилась, что он в пред-
дверии своего торжества решил прий- 

ти ко мне. А потом вообще поразил, ска-
зав, что его супруга уже через два дня по-
сле свадьбы сможет в больнице ухаживать 
за мной. И студенты в колледже и вузе, и 
дети в школе – все замечают! Умеют быть 
благодарными. Я никогда не заходила в  
аудитории, а сейчас в школьный кабинет 
- со своими проблемами. Все остается за 
дверью, я должна учить, увлекать, откры-
вать что-то новое детям. Ученики привоз-
ят мне ракушки с моря, просят обнять их, 
советуются в трудных жизненных ситуаци-
ях. Это бесценно. 

- Вы работали с детьми-аутистами. 
- Да, я получила допобразование по 

коррекционной педагогике. Интерес воз-
ник, когда лоббировала проведение в КБР 
чемпионата по профессиональному ма-
стерству среди инвалидов «Абилимпикс». 
Убеждена: у каждого должна быть возмож-
ность развиваться. Гуманность образова-
ния - в его доступности. Многие педагоги 
понимают это и выстраивают индивиду-
альные траектории развития для детей. 
Я радуюсь успехам детей, они освещают 
мою жизнь. Работа со школьниками – осо-
бый труд. Дети хрупкие, главное – не на-
вредить. Мои ученики очень талантливы, у 
них горят глаза, знания они впитывают, как 
губка. Но надо сначала самой доскональ-
но изучить каждую тему, чтобы понять, что 
рассказать ученикам. 

- История такая многогранная…
- Этого не надо пугаться. История как 

предмет дает возможность детям выра-
зить свое мнение, дискутировать, ана-
лизировать. К сожалению, иногда встре-
чаюсь с нежеланием читать книги, дети 
ориентируются на интернет. Но я говорю, 
что без книги невозможно понять тему. 
Действительно, интернет порой однобоко 
освещает события, я же стараюсь, чтобы 
ученики понимали всю сложность процес-
сов. При этом каждая тема – кирпичик в 
здании патриотизма. Мы любим землю, ко-
торая нас кормит, которая была родиной 
наших предков. Это очень естественные и 
глубокие чувства, и я горда, что причастна 
к ним.

Марзият БАЙСИЕВА 

М АС Т Е Р - К Л АС С

В минувшую пятницу на базе школ Кабарди-
но-Балкарии открылись еще 37 центров образо-
вания естественнонаучной и технологической 
направленности «Точка роста». Это стало возмож-
ным благодаря успешной реализации в нашей 
республике нацпроекта «Образование». В этом 
году школы республики получили оборудование 
для лабораторий по физике, химии и биологии.

На открытии «Точки роста» и мастер-классах по 
химии и биологии в пятой школе г. Чегема побыва-
ли министр просвещения и науки КБР Анзор ЕЗАОВ 
и глава местной администрации муниципалитета  
Юра БОРСОВ. 

Поздравив с таким важным событием юных жите-
лей Чегема, Анзор Клишбиевич отметил, что на се-
годня уже в 181 школе в селах и малых городах ре-
спублики есть «точки роста», а до конца следующего 
года в планах открытие еще 13 центров образования. 

- Все сельские школы будут оснащены современ-
ным качественным оборудованием, которое по-
зволит в полной мере реализовывать как общеоб-
разовательные, так и дополнительные программы, 
- отметил он.

Присутствовавшие отметили, что создание центров 
образования «Точка роста» обеспечит возможность 
детям получать качественное общее образование в 
условиях, отвечающих современным требованиям 
независимо от места проживания. С их внедрением в 
образовательную среду даже самых отдаленных насе-
ленных пунктов у детей появятся новые возможности 
углубленно изучать профильные предметы в урочное 
и внеурочное время. Центры «Точка роста» выполня-
ют особую социальную роль, накапливая внутри себя 
ресурсы для развития актуальных компетенций, веде-
ния проектной деятельности, творческой и социаль-
ной самореализации подрастающего поколения. 

В минувшую субботу в Ставро-
поле стартовал 14-й Фестиваль 
культуры и спорта народов Юга 
России. Он был объявлен офици-
ально открытым после зажжения 
чаши огня. В мероприятии при-
няли участие полномочный пред-
ставитель Президента РФ в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе  Юрий ЧАЙКА, губернатор 
края Владимир ВЛАДИМИРОВ, 
представители Минспорта РФ и 
органов власти регионов.

Организаторы отметили рекорд-
ное количество участников - 19 деле-
гаций из субъектов Южного и Севе-
ро-Кавказского федеральных округов, 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, Запорожской и Херсонской 
областей. 

«С учетом масштаба мероприятие 
имеет большое значение как для раз-

Подготовила Лана АСЛАНОВА

С П О Р ТНовых рекордов и вдохновения

вития массового спорта, так и для по-
пуляризации отечественной культуры 
на всем Юге России», – отметил Юрий 
Чайка.

Полпред Президента РФ в СКФО на-
помнил, что фестиваль проводится с 
2010 года. В этот раз в нем участвуют 

команды из Луганской и Донец-
кой народных республик. Пожелал 
спортсменам новых рекордов, арти-
стам вдохновения, а зрителям ярких 
и незабываемых впечатлений.

Кабардино-Балкарская Респу-
блика представила на фестиваль 
национальные подворья, которые 
познакомили гостей мероприятия 
с культурой, бытом, традициями и 
кухней жителей республики. Зрите-
ли могли увидеть изделия народных 
промыслов, художественные произ-
ведения и национальную посуду.

В культурной программе прини-
мают участие мастера искусств и 

творческие коллективы республики. 
Национальный музей КБР представил 
выставку декоративно-прикладно-
го искусства. Фестиваль проводится 
в рамках реализации федерального 
проекта «Спорт - норма жизни».

На арене КСК «Нара» в Наро-Фоминске разыграли первые 
шесть комплектов наград первенства России по вольной 
борьбе среди юниоров до 24 лет. Спортсмен из Кабардино-
Балкарии Иналбек ШЕРИЕВ одержал безоговорочную побе-
ду, не отдав соперникам ни одного балла.

Одержав пять досрочных «сухих» побед, Иналбек Шериев 
в финальной схватке весовой категории до 70 кг встретился 
с лидером второй части турнирной сетки Рамазаном ГАДЖИ-
МАГОМЕДОВЫМ из Дагестана. Набрав за неполное время 
схватки 10 безответных баллов, И. Шериев стал победителем 
первенства России. Общий счет проведенных встреч – 62-0.

Отметим, что соревнования в Наро-Фоминске являются 
отборочными к первенству мира U-23, которое пройдет с 24 
по 28 октября в столице Албании.

16-17 сентября на базе волгоградского стадиона «Ди-
намо» прошли финальные соревнования «Динамовской 
лиги по дзюдо» на призы А.Н. Гулевского, в которых при-
няли участие около ста атлетов до 18 лет из 11 регионов 
страны. 

Девять медалей, в том числе три золотые, завоевали 
спортсмены Кабардино-Балкарии на всероссийском юно-
шеском турнире. Победителями соревнований в своих 
весовых категориях стали Кантемир АРИПШЕВ, Тамерлан 
КУЖЕВ и Атхан БИЧОЕВ. Аслан КУГОТОВ, Имран МАЛКОН-
ДУЕВ, Амирхан КОЧЕСОКОВ, Амир КАРДАНОВ, Мухаммад 
АПИКОВ и Атмир МАМИЕВ завоевали серебряные медали, 
причем в трех финалах уступили землякам.

Соперникам не дал шансов Завоевали девять медалей
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СТРЕМЛЮСЬ ПОКАЗАТЬ,  
ЧТО ВИЖУ ЭТОТ МИР  

НЕМНОГО ИНАЧЕ,  
ЧЕМ ДРУГИЕНаш собеседник – студентка третьего 

курса Северо-Кавказского государ-
ственного института искусств Ксения 

РОГОВА. В этом году она в конкурсе 
молодежных проектов СКФО получила 

грант в форме субсидии из федераль-
ного бюджета на съемки цикла видео-

фильмов «Наставники».

В ШЕСТЬ ЛЕТ ПОСМОТРЕЛА 
НА ВСЕ ДРУГИМИ ГЛАЗАМИ
- Мне 19 лет, родилась и выросла в Наль-

чике. Семья небольшая, но дружная: мама, 
папа и старшая сестра, - рассказывает 
Ксения. - Мама сейчас занимается творче-
ством - декупажем и лепкой из холодного 
фарфора, до этого 25 лет проработала учи-
телем математики. Папа по образованию 
экономист, но работает экскаваторщиком. 
Сестра оканчивает магистратуру в КБГУ, 
она программист, работает по своей спе-
циальности. Мой выбор - получать выс-
шее творческое образование был воспри-
нят родными положительно.

В детстве я была тихим, спокойным и 
дружелюбным ребенком. Наверное, самое 
яркое воспоминание из детства – день, 
когда первый раз надела очки. Мне было 
тогда лет шесть и я особо не замечала, что 
у меня какие-то проблемы со зрением. 
Обнаружились они перед тем как пошла в 
первый класс. Хорошо помню: думала, что 
мне не нужны очки, а как только надела их, 
показалось, что в них цвета стали намно-
го ярче и все стало видно гораздо четче. 
Тогда словно посмотрела на все другими 
глазами и уже была согласна носить очки 
круглосуточно.

Училась я в СОШ №31 имени Нури ЦА-
ГОВА с первого по одиннадцатый класс, 
всегда была очень старательной и любо-
знательной. Считаю, что именно поэтому 
за все школьные годы у меня практически 
всегда были одни пятерки, окончила шко-
лу с отличным аттестатом. Помимо этого, 
активно принимала участие в различных 
мероприятиях как школьного, так и респу-
бликанского уровней, неоднократно ста-
новилась призером и победителем мно-
гих предметных олимпиад и конкурсов.

ФОРМУЛА УСПЕХА
- Когда мне было 14 лет, познакомилась с 

волонтерством. Тогда к нам в школу пришли 
волонтеры рассказать об образовательном 
форуме «Формула успеха». Меня это заин-
тересовало, и, пройдя достаточно большой 
конкурсный отбор, я попала в число ста 
участников. С этого форума и началась моя 
общественная жизнь. С 2019 до 2021 год 
входила в состав молодежного совета при 
администрации г. Нальчика, также была 
активистом Ассоциации молодежи города 
Нальчика. Благодаря этому мне посчаст-

ливилось принять участие в организации 
многих мероприятий в нашем городе - как 
камерных, так и достаточно масштабных, 
познакомиться с новыми людьми, некото-
рые из которых и сейчас со мной.

ТАНЕЦ НЕ ПРОСТО ХОББИ
- С тринадцати лет начала заниматься 

уличными танцами и продолжаю делать 
это до сих пор. Начинала в образцовом 
танцевальном коллективе «Dance masters» 
при Дворце творчества детей и моло-
дежи. Познакомилась с такими стилями, 
как «хип-хоп», «брейк-данс», «папинг», 
«крамп», и так далее. В 16 лет перешла в 
танцевальную команду «Impulse crew» под 
руководством Татьяны МАДЯНОВОЙ. За 
время участия в этих командах неодно-
кратно становилась лауреатом и победи-
телем в различных танцевальных конкур-
сах и чемпионатах, работала с артистами 
нашей республики - Амирханом АМШО-
КОВЫМ, Apache, Рустамом НАХУШЕВЫМ, 
Джамалом ТЕУНОВЫМ и другими. Кроме 
того, мне посчастливилось посетить де-
сятки мастер-классов от ведущих хорео-
графов уличной культуры не только на-
шей страны, но и из-за рубежа.

Танец для меня не просто хобби - это 
другой мир. Также преподавала совре-
менные танцы в центре эстетического раз-
вития «Стрекоза». Сейчас являюсь участ-
ником танцевальной команды «Outsiders», 
которая была создана вместе с моими дру-
зьями.

Сейчас учусь на третьем курсе в Севе-
ро-Кавказском государственном инсти-
туте искусств на кафедре режиссуры по 
специальности «Режиссура кино и теле-
видения». Также являюсь председателем 
студенческого совета СКГИИ и руководи-
телем патриотического клуба «Я горжусь». 
Принимаю активное участие в жизни 
института и в различных мероприятиях. 
В прошлом году участвовала в конкурсе 
«Студент года», где получила приз зри-
тельских симпатий, принимала участие в 
конкурсе красоты и таланта «Мисс СКГИИ», 
где получила титул «Первая вице-мисс 
СКГИИ».

Очень дороги люди, которые меня окру-
жают. Это мои друзья, они всегда поддер-
жат, помогут и подскажут, когда это нужно.

ПРОЕКТ
- Мой проект в конкурсе СКФО называ-

ется «Наставники». Вместе со своей коман-
дой буду снимать семь документальных 
фильмов о деятелях культуры и препода-
вателях СКГИИ, являющихся наставниками 
для десятков молодых людей. В каждом 

фильме мы будем рассказывать историю 
творческого пути каждого участника с са-
мого детства, как они пришли к творчеству 
и еще о многом другом, но пока не будем 
раскрывать все карты.

Сама идея появилась у моего художе-
ственного руководителя Мухамеда ЧЕР-
КЕСОВА, и я ее поддержала. Мы вместе 
написали проект и отправили заявку для 
участия в конкурсе. Подавали на грант два 
раза, смогли выиграть со второй попытки, 
исправив некоторые детали, на которые 
обратили внимание эксперты в первый 
раз. Основные идеи нашего проекта - пре-
емственность поколений и привлечение 
молодежи к профессиональной деятель-
ности в сфере культуры и искусства.

На данный момент проект находится на 
стадии закупки оборудования для съемки 
и написания сценария для каждого филь-
ма индивидуально.

Студенты уже проводят конкурс на луч-
шие вопросы наставникам. В фильмах бу-
дут динамичный монтаж и оригинальная 
оформительская музыка. Наш институт – 
единственный творческий вуз на Северном 
Кавказе, здесь учится молодежь из всех ре-
гионов Юга России. Поэтому мы мечтаем о 
том, что демонстрироваться фильмы будут 
не только в Кабардино-Балкарии, но и на 
телеканалах соседних республик.

ТАВРИДА  МЕСТО, КУДА 
ХОЧЕТСЯ ВОЗВРАЩАТЬСЯ  

КАЖДЫЙ ГОД
- В этом году я второй раз побывала 

на арт-кластере «Таврида» в городе Су-
даке. В этом году это был пятый фести-
валь молодого искусства «Таврида. Арт», 
который проходил с 17 по 21 августа. 
«Таврида» - это платформа возможностей 
для молодых деятелей творческих инду-
стрий, культуры и искусства. В этом году 
на ее площадке проходило пять разных 
фестивалей, один из которых - фестиваль 
кино и медиа мне очень запомнился. В 
рамках этого фестиваля мы посетили 
показы фильмов, некоторые из которых 
еще даже не были выпущены в прокат, 

а после просмотра традиционно были 
встречи с режиссерами, продюсерами, 
сценаристами и актерами этих фильмов. 
Среди них Данил МОТИН, Лилия АБДУ-
ЛИНА, Павел СУРКОВ, Анастасия ПРИ-
КАЗЧИКОВА, Милана БРУ и другие. Они 
делились своим опытом, давали много 
советов, которые для меня стали полез-
ными и интересными.

Также мне запомнился новый выста-
вочный центр «Арт-экспо». Это огромный 
павильон, где я смогла более глубоко по-
знакомиться с культурой регионов нашей 
страны, начиная с Татарстана и заканчивая 
Камчаткой.

В рамках музыкального фестиваля смог-
ла посетить концерты ведущих артистов 
нашей страны - Григория ЛЕПСА, Нико-
лая РАСТОРГУЕВА, Вани ДМИТРИЕНКО, 
SHAMAN и многих других.

Посетила и новую академию «Меганом», 
которая открылась в этом году. Думаю, в 
нашей стране другого такого масштабного 
творческого пространства пока нет. 

Вообще здесь очень сложно выделить 
что-то одно, потому что на «Тавриде» кру-
глосуточно проходят сотни мероприятий, 
поэтому просто физически не успева-
ешь за четыре дня посмотреть все и по-
участвовать везде. Это выставки, кастинги, 
конкурсы, концерты хедлайнеров, раз-
личные акции, тренинги, мастер-классы и 
многое другое.

Плюс ко всему этому красивая бухта 
Капсель на берегу Черного моря. Для 
меня «Таврида» - место, куда хочется воз-
вращаться каждый год, несмотря на дли-
тельную дорогу, проживание в палатке в 
40-градусную жару и т.д. Просто в потоке 
всех событий, новых людей, с которыми 
знакомишься там, и, самое главное, ат-
мосферы творчества и искусства любые 
минусы становятся совершенно незамет-
ными.

РЕШИТЕЛЬНАЯ  
И ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННАЯ

- Сейчас все мое время занято учебой, 
различными мероприятиями, реализаци-
ей проекта и тренировками. В принципе, 
у меня достаточно мягкий характер, прак-
тически не умею кричать или ругаться, но 
если меня сильно разозлить, могу и со-
рваться, но при этом быстро отхожу.

Я достаточно решительная и целе-
устремленная, если ко мне пришла какая-
либо идея, готова сделать все, чтобы ее 
осуществить. Но иногда в решении каких-
то проблем мешают мои стеснительность 
и скромность, стараюсь с этим бороться. 
В творчестве хочется добиться успеха и 
какого-либо новаторства. Стремлюсь сде-
лать что-то такое, чего еще не было, по-
казать, что вижу этот мир немного иначе, 
чем другие.

Считаю, что каждый человек появляет-
ся на моем жизненном пути не случайно 
- чтобы чему-то научить, помочь что-то уз-
нать или понять.

Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото Тамары Ардавовой

СЛАДКАЯ 
УЧЕБА

На прошлой неделе по инициативе педагога-органи-
затора колледжа, известного фуд-блогера Гульнары МО-
КАЕВОЙ для новых студентов был организован сладкий 
мастер-класс с предсказаниями, приуроченный к Между-
народному дню печенья.

Здесь ребята получают среднее профессиональное 
образование и проходят десятимесячный курс проф-
обучения на бюджетной основе. Это стало возможным 
благодаря поддержке Министерства просвещения ре-
спублики. Во время мастер-класса после учебы студенты 
в неформальной обстановке ближе познакомились друг 
с другом и пообщались. На специально приготовленных 
к этой дате печеньях они пищевыми фломастерами на-
писали свои пожелания однокурсникам на предстоящий 
учебный год. 

По словам педагога-психолога Алеси БЕШКУРОВОЙ, 
подобные встречи в непринужденной обстановке по-
могут ребятам побыстрее адаптироваться, завести но-
вых друзей, стать открытыми к получению новых зна-

ний и умений. Важно с самого начала учебного 
года дать им понять, что колледж - безопасная и 
дружелюбная среда. Сладкий подарок со слова-
ми пожеланий от однокурсников стал для каждого из 
них приятным дополнением к праздничному настрое-
нию. В конце ребята продегустировали не только свои 
сладкие послания с пожеланиями здоровья, счастья, 

радости, успехов в учебе, но и пирог, специально при-
готовленный Гульнарой Мокаевой для новых студен-
тов колледжа.

Алена ТАОВА

Кабардино-Балкарский гуманитарно-технический колледж является базовой ор-
ганизацией по сопровождению инклюзивного образования и выполняет роль учеб-
но-методического центра сразу для двух республик - КБР и КЧР. Для 50 студентов 
с ОВЗ здесь реализуется модель личностно ориентированного обучения, которая 
сопровождается 16 тьюторами, соцпедагогом, педагогом-организатором и педаго-
гом-психологом.

М АС Т Е Р - К Л АС С



Самокаты, самокаты, 
или Спасите наши души!
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К Н И Ж Н Ы Е  Н О В И Н К И

А К Ц И Я

Неожиданно наступившие осенние 
холода напомнили: надо утепляться! 
Но у всех ли есть возможность? А если 
человек в сложной жизненной ситуа-
ции, кто ему поможет? Для таких людей 
под девизом «Дари тепло» состоялась 
совместная социально-благотвори-
тельная акция Совета ветеранов орга-
нов внутренних дел городского округа 
Нальчик и Нальчикского отделения 
КБРО ООД «ВЖС «Надежда России». 

О наших ветеранах Великой Отечествен-
ной войны написано много, но мы мало 
знаем о героизме солдатских вдов и их 
детей. Яркий тому пример - безрадостное 
детство одного из сотен детей войны с. Гер-
менчик, ныне почетного гражданина села, 
председателя Совета ветеранов с. Гермен-
чик Нургали ТЛУПОВА. Свое новое издание 
под красноречивым названием «Забытое 
поколение» он посвятил родителям - Дани-
ле и Бабине ТЛУПОВЫМ, а также всем жи-
телям села, волею судьбы потерявшим на 
той страшной войне своих мужей и отцов.

Судьба его родителей – отражение судеб многих односельчан. Когда началась 
Великая Отечественная война, Данил Тлупов, несмотря на возраст и бронь, оста-
вил пост председателя сельского Совета и ушел на войну защищать власть, за 
которую проливал кровь во время Гражданской войны. Бабина осталась с пятью 
детьми, старшей из которых исполнилось 15 лет, а младшему всего семь месяцев. 

Данил Тлупов был награжден медалями «За оборону Кавказа» и «За оборону Ста-
линграда». А спустя 76 лет после Великой Победы его сын - Нургали Тлупов в Доме 
Правительства из рук Главы КБР Казбека КОКОВА получил за отца удостоверение к 
этим медалям. Погиб Данила Тлупов в августе 1943 года под Харьковом. 

Для справки. В начале войны в Герменчике было 200 дворов. На фронт ушли 
176 односельчан, 95 из которых погибли. Война сделала вдовами 59 женщин, а 
сиротами 127 детей, из которых на сегодняшний день живы только пятеро.

- Кто не видел своими глазами, не поверит, какая тяжесть легла на плечи солдат-
ских вдов и их детей в военные и послевоенные годы, - говорит Нургали Данило-
вич. – Но, несмотря ни на что, мама смогла дать нам достойное воспитание, а тро-
им сыновьям – высшее образование. Нам, сыновьям погибших солдат, пришлось 
слишком рано повзрослеть и занять место отцов. А сельские женщины, оставшись 
без мужчин, полностью заменили их на сельхозработах - пахали землю, пасли скот, 
косили сено, убирали урожай. Многие труженицы той поры награждены медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» Но это было 
позже. Тогда женщины оставались без внимания со стороны государства, особен-
но вдовы погибших или пропавших без вести солдат. 

За самоотверженный труд Бабина Тлупова была награждена медалями «Мате-
ринство II степени», «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-
1945 гг.», «Ветеран труда». Ушла из жизни вдова солдата в 1982 году. Данил Тлупов 
погиб, защищая Родину. Но его супруга смогла воспитать достойных своего отца 
детей. Сегодня многочисленные потомки четы Тлуповых пользуются большим ува-
жением не только среди односельчан, но и далеко за его пределами. 

Напомним, что благодаря желанию Нургали Тлупова увековечить память сол-
датских вдов в с. Герменчик в начале декабря 2014 года рядом с памятником 
погибшим воинам в Великой Отечественной войне была установлена первая в 
республике памятная плита из черного мрамора с именами 59 вдов, воинов, по-
гибших в годы войны. Еще одним памятником-напоминанием о незавидной доле 
вдов и их детей стала его книга «Забытое поколение». 

Алена ТАОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Чтобы помнили

От имени Натальи Шинкаревой подарок 
семье вручила активистка фонда Инесса 
ЛАЖАРАЕВА.

Из Республики Татарстан, из Елабуги, 
на адрес фонда пришла посылка с авто-
креслом. Елабужане НАЗАРОВЫ прислали 
этот подарок, узнав из социальных сетей о 
проводимой акции.

«Наша дочка выросла, и автокресло 
просто лежало без употребления. Когда 
я узнала, что одна из многодетных семей 
Нальчика нуждается в нем, сразу попро-
сила мужа отправить посылку в Нальчик. 
С этим городом у нас связаны самые те-

плые воспоминания. Здесь живут замеча-
тельные люди, мы отдыхали в санатории 
«Нальчик», будем рады, если подарок по-
нравится», - сказала по телефону Надежда 
НАЗАРОВА.

Во время акции детское автокресло 
было передано многодетной маме Вален-
тине ДУМАНОВОЙ, воспитывающей четве-
рых детей.

Три семьи вынужденных переселенцев 
из Херсонской области, проживающие в 
одном из санаториев Нальчика, постоян-
но обращаются в фонд. 

«Обращаюсь в фонд не первый раз, 

Ее цель - оказать людям помощь в обе-
спечении теплыми вещами в преддве-
рии осенне-зимнего сезона. Объединив 
усилия, общественники собрали около 
тысячи наименований разнообразных ве-
щей: обуви, одежды, игрушек, книг, посу-
ды, сумок, которые предназначались для 
многодетных и малообеспеченных семей 
Нальчика, а также для вынужденных пере-
селенцев из Херсонской области.

Подарки от благотворительного фонда 
получили пятнадцать семей, а накануне 
еще четыре многодетные семьи.

«Наши неравнодушные земляки принес-
ли добротные вещи. Например, председа-
тель правления Кабардино-Балкарского 
общества книголюбов Наталья ШИНКАРЕ-
ВА передала нам новую многофункцио-
нальную детскую коляску. Ее с радостью 
приняла в дар многодетная мама, которая 
пришла в наш фонд с маленьким ребен-
ком на руках», - отметила представитель 
фонда Елена КАЗАЧЕНКО.

всегда нахожу для внучки, сына и дочери 
хорошие вещи. Перед холодами мы стали 
обладателями теплых курточек, комплекта 
теплых свитеров и брюк. Самой трудно все 
это приобрести, у меня до сих пор слож-
ности с оформлением пенсии», - отметила 
Наталья ТКАЧЕВА из Херсонской области.

Каждая семья, пришедшая в день благо-
творительной акции в помещение Совета 
ветеранов ОВД Нальчика, была окружена 
вниманием.

Полковник милиции в отставке Борис 
КЕРЕФОВ лично беседовал с мамами, да-
рил игрушки детям, помогал советом, объ-
ясняя, как можно решить спорные ситуа-
ции, возникающие в многодетной семье.

С удовольствием выбирали себе обнов-
ки и дети, и мамы, предложенные одежда 
и обувь хорошего качества и в хорошем 
состоянии, за этим строго следят органи-
заторы.

Когда что-либо не соответствует требо-
ваниям, принесенные в фонд вещи утили-
зируются или передаются в социальные 
учреждения для лоскутного рукоделия. 
Профессиональная одежда, парики и би-
жутерия передаются в костюмерные про-
фессиональных и самодеятельных театров.

Отрадно, что в благотворительных акци-
ях принимает участие все больше жителей 
Кабардино-Балкарии. Общественные ор-
ганизации объединяют неравнодушных 
людей, которые выявляют самых нуждаю-
щихся и помогают им.

Наш корр. 

Во всех городах России растет число случаев 
трагических столкновений с самокатчиками. Так 
же обстоят дела и в Кабардино-Балкарии. Люди 
попадают в реанимацию, больничные палаты 
или в лучшем случае отделываются испугом. 
Сейчас уже всем понятно: самокат – это опасно. 
Жалобы от пешеходов поступают во все инстан-
ции. И их можно понять: пешеходная зона для 
неспешной и безопасной ходьбы или для само-
катчиков? И, кажется, дело сдвинулось. Депу-
таты «Единой России» направили в Минтранс и 
МВД обращение с предложением ограничить 
скорость прокатных электросамокатов до 15 
километров в час и запретить их проезд по пе-
шеходным улицам. Также предлагается ввести 
запрет на пользование этими средствами пере-
движения людям до 18 лет. Аналогичные меры 
хотят ввести для электровелосипедов. 

Вот лишь две исповеди. «В меня только что 
врезался самокатчик. Прямо в мою больную спи-
ну. От удара я сама врезалась в фонарный столб 
и сильно ушибла грудь. На мой крик он разразил-
ся недовольной бранью». «Хочу рассказать свою 
историю, чтобы предостеречь молодых мам. В 
апреле я сидела в парке на скамейке, трехлетний 
сын стоял рядом, малыш дремал в коляске. Вдруг 
самокатчик врезался в моего трехлетнего сына - 
он просто летел и не справился с управлением. 
Вызвали скорую. И началось наше долгое путе-
шествие по больницам. Две операции на голове 
мы выдержали, но до сих пор психологически ре-
бенок пребывает в состоянии стресса». 

Очевидно, ввиду отсутствия должного над-
зора и правоприменения не обеспечивается 
безопасность граждан, в первую очередь де-
тей и подростков.

Число аварий с участием средств индивиду-
альной мобильности (СИМ) растет каждый год: 
в 2019 году было зафиксировано 147 таких ДТП, 
в 2020-м - 430, в 2021-м - 704, в 2022-м - 976. В 
прошлом году в таких авариях погибли 19 че-
ловек, пострадал 941. Необходимость запре-
та СИМ на пешеходных улицах очевидна: они 
предназначены для прогулок, а не для попыток 
увернуться от летящих электросамокатов.

В России с 1 марта на электросамокате за-
прещено выезжать на автомагистрали и пере-
двигаться со скоростью более 25 километров в 

час, также необходимо уступать дорогу пеше-
ходам. За нарушение правил ПДД владельцу 
СИМ может грозить штраф от 800 руб. до 1,5 
тысячи рублей. По итогам первого квартала 
2023 года продажи электросамокатов в России 
выросли на 43 процента. 

Многие общественные организации и пар-
тии считают, что нужно полностью запретить 
движение по городским дорогам без номер-
ных знаков любых средств индивидуального 
передвижения. Для самокатчиков предлагают 
ввести госномера и ответственность по Кодек-
су об административных правонарушениях 
(КоАП) и Уголовному кодексу (УК) РФ. 

…На сегодня сбитые самокатчиками дети, 
женщины, мужчины и пожилые люди прохо-
дят длительное лечение в больницах, а люди, 
причинившие вред их здоровью, даже не 
останавливаются. Продажа средств индивиду-
альной мобильности в России выросла почти 
в два раза. К сожалению, обратной стороной 
роста популярности становится увеличение 
числа аварийных ситуаций. Сегодня в КоАП 
отсутствует норма об ответственности лиц, 
управляющих средством индивидуальной мо-
бильности. В связи с высокой степенью трав-
матического риска, создаваемого этими сред-
ствами, общественность ожидает дополнений 
в Административный кодекс и установления 
ответственности для таких лиц наравне с води-
телями иных транспортных средств.

Если будет создана система государственно-
го учета средств индивидуальной мобильно-
сти и фиксации правонарушений, количество 
пострадавших резко сократится. С этой целью 
общественные организации и партии пред-
лагают инициировать введение обязательной 
регистрации средств индивидуальной мобиль-
ности с присвоением государственных реги-
страционных номеров и креплением к ним ре-
гистрационных знаков. 

Кроме того, очевидна необходимость уго-
ловной ответственности самокатчиков при на-
несении тяжкого вреда здоровью пешеходов. 

Безопасность важна на дорогах. К сожале-
нию, пока самокатчики – фактор опасности для 
пешеходов.

Елена АППАЕВА 

А К Т УА Л Ь Н О
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ПОЧЕМУ ЖЕСТОКОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДРУГИМ  Е С Т Ь  В О П Р О С

НЕ РЕДКОСТЬ? 
Почему мы все чаще сталкиваемся с проявлениями жестокости 

– грубого отношения к другим? Почему причинение человеку ду-
шевных или телесных страданий даже не вызывает сожалений у 
жестокосердного? Что это - новость или так было во все времена? 

«Жестокость была всегда, - гово-
рит психолог Фаризат ГЫЛЛЫЕВА. 
– Но сейчас из-за гаджетов каж-
дый случай тиражируется мгно-
венно, и у нас создается ложное 
впечатление, что мир погряз в зле. 
На самом деле, если бы не было 
добрых людей и их милосердного 
отношения к ближним, мир рухнул 
бы. Есть добрые и есть злые, пер-
вые совершают человеколюбивые 
поступки, вторые ненавидят всех 
и как следствие проявляют жесто-
кость. Сложно ответить на вопро-
сы: кто виноват в этих поступках? 
Почему люди стали злыми? Чело-
век рождается жестоким или ста-
новится? Эти проблемы изучаются 
до сих пор, исследования дают 
неоднозначные результаты. Оче-
видно одно: мы можем выбирать, 
человек в состоянии контролиро-
вать себя, а значит, несет полную 
ответственность за свои деяния».

ОТЗВУКИ ДЕТСТВА
«Мне часто говорят: забудь 

свое детство и иди вперед. Но 
жестокое отношение ко мне в 
детстве до сих пор мешает жить, 
- говорит наша респондентка Ма-
рианна К. – Мой отец умер, мама 
вышла второй раз замуж, у них 
родилась дочь. В это трудно по-
верить, но мне всегда покупали 
очень дешевую одежду, а сестре 
дорогую. Со мной мало разгова-
ривали, часто не дослушивали. 
Я чувствовала себя лишней. По-
сле школы уехала учиться в дру-
гой город, сама себя содержала, 
связь с семьей стала призрачной. 
Но чем тоньше были нити, связу-
ющие меня с домом, тем тяжелее 
становилось мое душевное со-
стояние. Я вышла замуж. Сейчас 
не работаю, потому что тяже-
лейшие депрессии преследуют 
меня. Хочу забыть свое детство, 
мать-предательницу, равнодуш-

ного отчима, хочу забыть родной 
город, где мне было так одино-
ко. Но как? Психологи работают 
со мной. Пока удается снизить 
остроту суицидальных настро-
ений, но я хочу большего – быть 
счастливой. Забыть о пережитой 
жестокости в детстве. Но пока 
терплю поражение».

ШКОЛЬНЫЙ БУЛЛИНГ
Наталья К. рассказала о трав-

ле в школе: она была из бедной 
семьи, ее стоптанные туфли, ста-
рый портфель и страшная куртка, 
подаренные родственниками, 
вызывали насмешки сверстни-
ков. «Я старалась хорошо учить-
ся и быть со всеми вежливой. Но 
детская жестокость не имеет гра-
ниц. Единственное, что сдержало 
бы агрессию со стороны моего 
окружения, нежданное сказоч-
ное обогащение моей семьи. Но 
отец спивался все больше, мама 
не находила работу. Практиче-
ски все школьные годы были для 
меня кошмарными. Из-за бул-
линга я начала пропускать школу 
и стала изгоем. Начала курить, 
употреблять наркотики. В среде 
наркоманов я была как все. Это 
было так чудесно! Наконец-то 
я не выделялась. Но это дорога 
в никуда. Сейчас встречаюсь с 
нормальным человеком, у него 
нет ни алкогольной, ни нарко-
тической зависимости. Решила 
лечиться, добровольно пошла 
в дневной стационар нарко-
логического диспансера. Мой 
друг сделал мне предложение. 
Это значит, что судьба дает мне 
шанс начать счастливую жизнь. 
Друг купил мне много платьев, 
роскошной обуви, несколько су-
мок… У меня никогда не было 
сумки, всегда ходила с пакетами. 
Вышла в город разодетая, все во-
дители сигналили мне, до того я 

была хороша. Это такие новые 
чувства для меня… Надо найти 
в себе силы бросить наркотики».

Психолог Фаризат Гыллыева 
сказала, что жестокость, кото-
рую проявляют дети, может быть 
действительно сокрушительной, 
важно, чтобы родители и учите-
ля замечали и предотвращали 
преследование детей. Часто дети 
сбиваются в группы и выбирают 
себе жертву. Без вмешательства 
взрослых ситуация может стать 
критической. Жертву могут не 
только оскорблять, но и изби-
вать. Детская среда не должна 
быть закрытой, это возможно 
только в том случае, если взрос-
лые заслужили доверие. 

ОТЧЕГО?
«В играх и фильмах очень 

много насилия. Дети копируют 
увиденное. В последнее время 
ужесточились требования к кон-
тенту, но много лет практически 
не было цензуры. Цивилизован-
ное общество должно контроли-
ровать информацию», - говорит 
Ф. Гыллыева. 

К сожалению, на данный мо-
мент пока не удается полностью 
перекрыть все деструктивные ка-
налы. Но такая работа началась, и 
это обнадеживает. 

СТЕНФОРДСКИЙ  
ЭКСПЕРИМЕНТ

«Природа зла, человеческой же-
стокости исследуется до сих пор, 
- говорит Ф. Гыллыева. - Психолог 
Филипп ЗИМБАРДО организовал 
и провел в Стенфордском уни-

верситете исследование. Он ими-
тировал тюремную обстановку 
для изучения социальных ролей 
«надзирателя» и «заключенного». 
Роли распределялись между слу-
чайными желающими. У «надзи-
рателей» была свобода действий 
в отношении «заключенных». Те 
в свою очередь испытывали раз-
личные эмоциональные состоя-
ния, которые фиксировались для 
дальнейшего анализа.

В исследовании приняли уча-
стие 22 мужчины. Их отобрали из 
откликнувшихся на объявление в 
газете. За участие в эксперимен-
те предлагалась плата 15 долла-
ров в день. Все откликнувшиеся 
заполняли анкету, включающую 
вопросы о семье, психическом и 
физическом здоровье, отношени-
ях с людьми, жизненном опыте, 
предпочтениях и наклонностях. 
Это позволило исследователям 
исключить людей с преступным 
прошлым или с психопатологией. 
Также с каждым претендентом 
проводили собеседование специ-
алисты. Отобрали тех, кто показал 
себя наиболее устойчивым психи-
чески и физически, наиболее зре-
лым и наименее способным к ан-
тиобщественным поступкам. Всех 
участников эксперимента случай-
ным образом разделили поровну 
на «надзирателей» и «заключен-
ных». До этого эксперимента никто 
из них не был знаком с другими.

И что же случилось? Тюрьма 
быстро стала мрачной и грязной. 
Право помыться превратилось 
в привилегию, в которой часто 

отказывали. Некоторых «заклю-
ченных» заставляли чистить туа-
леты голыми руками. В «плохой» 
камере убрали матрасы - заклю-
ченные были вынуждены спать 
на бетонном полу. За какие-либо 
наказания заключенным часто 
отказывали в еде. Вспыхнул бунт. 
Для его подавления «надзирате-
ли» добровольно вышли на сверх-
урочную работу и с огнетушите-
лями нападали на «заключенных». 
После этого «надзиратели» пы-
тались стравить «заключенных» 
друг с другом, разделяли, застав-
лять считать, что среди них есть 
«информаторы». Это сработало, и 
в дальнейшем столь крупных воз-
мущений не происходило.

Стенфордский тюремный экс-
перимент показал, что условия 
заключения оказывают большое 
влияние на эмоциональное состо-
яние как надзирателей, так и пре-
ступников, а также на происходя-
щие между группами и внутри них 
межличностные процессы.

«Заключенные» и «надзирате-
ли» устанавливали различные 
формы взаимодействия, одна-
ко их отношение друг к другу в 
действительности было оскор-
бительным, враждебным и бес-
человечным.

Эксперимент Филиппа Зимбар-
до завершился досрочно через 
шесть дней вместо двух недель. 
«Заключенные» очень этому об-
радовались. Напротив, «надзи-
ратели» в большинстве своем 
были огорчены - им доставляла 
удовольствие власть над «заклю-
ченными» и расставаться с ней 
они не хотели. 

Что показал этот эксперимент? 
Что в каждом из нас сидит зло. 
Надо уметь подавлять его. Мы же 
люди и обязаны учиться любить 
других, потому что в жестокости и 
зле нет никакого смысла, а вот до-
бро наполнено смыслом. Каким? 
Дарить радость другому челове-
ку. Борьба со своими демонами 
– главная битва для каждого. Лю-
бить, не проявлять жестокости – 
мы можем это сделать!».

Елена АППАЕВА.
Фото Тамары Ардавовой

Когда мы сталкиваемся с новыми людьми, часто бегло 
оцениваем внешность или образ в целом, но не менее 
важно знать, о чем можно говорить и каких тем избегать, 
чтобы произвести благоприятное впечатление. Порой 
шутка может возыметь совсем не то действие, на кото-
рое мы рассчитывали, а вопрос показаться бестактным 
или слишком личным. 

Не все темы для разговора могут быть удобными и продуктивными
Недавно столкнулась с ситуацией, которая дала по-

вод к размышлению. Подругу познакомили с молодым 
человеком, правда, заочно, поскольку она была в отъ-
езде. Попросила ее поделиться впечатлениями, на что 
она без энтузиазма ответила: «Ну пишет дежурными 
фразами. Какое должно быть впечатление?». Эта исто-
рия так и закончилась ничем, обе стороны, очевидно, 
не заинтересовали друг друга. 

Психологи и специалисты по отношениям имеют на 
этот счет разные мнения, но есть ли конкретные рабо-
чие советы. Психолог Мадина АТМУРЗАЕВА предлагает 
ряд нетривиальных вопросов, которые молодые люди 
могут задать девушке в начале знакомства. Они по-
могут выяснить, чем увлекается человек и насколько 
пересекаются ваши симпатии.

«Если бы ты могла оказаться сейчас в любой точке 
мира, что бы это было за место? Какой фильм пересма-
триваешь, когда тебе плохо? С кем из знаменитых людей 
хотела бы поужинать? Что в последний раз заставило 
тебя смеяться до слез? Что всегда можно найти в твоем 
холодильнике? Если бы завтрашний день ты могла про-
жить жизнью любой знаменитости, кто бы это был и по-
чему?»

Когда парни хотят выразить девушке серьезность 
своих намерений, им хочется побольше узнать о ее 
взглядах на отношения. Тут главное выдержать золо-
тую середину, иначе излишняя прямолинейность мо-
жет отпугнуть. Лучше остановиться на нейтральных 
вопросах, ответы на которые тоже скажут о многом. 
«Какие праздники ты стараешься обязательно отме-

чать с семьей? Кого из родственников можешь назвать 
ближайшим другом? Какие для тебя три главных «крас-
ных флага» в отношениях? Что в отношениях делает 
тебя особенно счастливой?»

Можно задавать разные вопросы, так сказать, к раз-
мышлению, чтобы узнать о взглядах, убеждениях и при-
вычках. «Есть ли у тебя дурная привычка, с которой ты 
справилась? Какой комплимент слышишь чаще всего? 
Какой была твоя самая бесполезная и странная покупка, 

которая очень порадовала? Когда ты в плохом настро-
ении, что может его улучшить?» 

Девушкам также стоит помнить, что не все темы для 
разговора могут быть удобными и продуктивными. 
Особенно это касается недостатков и промахов, о ко-
торых уж точно не следует спрашивать «в лоб». Зада-
вая более отвлеченные вопросы, можно узнать много 
интересного о том, как молодой человек взаимодей-
ствует с другими людьми. «В твоей семье есть тради-
ции? Какой лучший совет ты получил от родителей или 
бабушки/дедушки? Самый интересный подарок, кото-
рый ты когда либо получал или дарил? Какой день из 
своей жизни ты бы хотел снова пережить? Кем хотел 
стать в детстве?»
Ответы на такие общие вопросы помогут узнать цели 

и ценности человека, его приоритеты и интересы. «Где 
и как ты бы хотел жить через пять - десять лет? Если бы 
ты получил в наследство миллион, что бы произошло 
дальше? Чем бы ты занимался, если бы не нужно было 
зарабатывать на жизнь?»

Даже если ни один из предложенных списков вопро-
сов вы не захотите взять на вооружение, помните, что 

человеку может быть сложно довериться и открыться 
малознакомому визави. Спрашивая о чем бы то ни было, 
попробуйте сначала примерить ситуацию на себя, будет 
ли вам комфортно отвечать на подобные вопросы или за-
хочется прекратить разговор, а возможно, и дальнейшее 
общение. 

Ляна БАТЫРОВА.
Фото Тамары Ардавовой
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Зарина КАНУКОВАВЗРОСЛЕНИЕ
(Рассказ)

В 11 лет я мечтал стать художником, 
скульптором, наездником, воином, мечтал 
о первом поцелуе. И начал лепить из гли-
ны. Я, Тефит, мальчик, живущий в Лощине 
грязи – Която, стал лепить из глины.

Будучи ребенком, однажды пожелал 
смерти родному человеку. 

- Мама, прости. Я был слаб.
 - Сын, не думай обо мне. Ты сейчас ищешь 

то, что начал искать при жизни. Занимай-
ся этим. 

- Ты не встретила меня. Я не вижу тебя 
нигде. 

- Я с тобой давно, не отходила от тебя 
ни на шаг.

Ищи, сын. Пока ты не растворился во 
тьме или в свете, не стал чиф или неф. 

…И я стал лепить из глины коня. Раз-
мером с голубя. Вылепил одного, второго. 
Третьего уже чуть больше – с щенка. 

Глина высыхала и трескалась. Потом я 
догадался смешивать глину из ямы под 
холмами с грязью из нашего озера. Такая 
смесь оказалась очень удачной. Я лепил 
одну фигурку за другой. Они не были оди-
наковыми, я и не старался повторить точь-
в-точь. Печи для обжига в округе не было, 
был один только способ - сушить на солн-
це. Не сказать, что они совсем не треска-
лись, но теперь намного меньше. А цвет 
получался хороший – шоколадный. 

- Тефит, зачем тебе столько одинаковых 
зверюшек?

- Нана, это не зверюшки. 
- И хватит месить грязь. 
- Это не грязь, это моя секретная смесь.
Из глины обычно делали кирпичи, а гря-

зью из озера лечили больные суставы. И, 
действительно, никто никогда не смеши-
вал их. Грязи много на дне озера. А вода в 
нем при этом чистая, можно купаться. Но 
тем летом мне было не до игр и не до ку-
пания. Хотел успеть вылепить три тысячи 
пятьсот фигурок лошадей. Как в кавале-
рийской дивизии, сто пятнадцатой. Ее со-
брали в сороковых, во время войны с фа-
шистами, а где-то в полях в бою почти все 
полегли. Памятник этим воинам стоит при 
въезде в Нальчик. Воин-горец обнимает 
коня. Он сам огромный, как скала, с конем 
он как одно целое, точно из одного камня 
вытесали. 

- Дада, разве с саблями можно победить 
танки и пушки? 

- По тактическим соображениям… - дед 
начинал свой пространный ответ, из кото-
рого как бы я ни прислушивался, не мог 
выудить слов «да» или «нет».

- Но они почти все погибли. Ты сам го-
ворил. Почему их отправили воевать с же-
лезными танками? 

- По тактическим соображениям…
- И они почти все погибли, ты сам мне го-

ворил. И твой брат с ними. А ты почему не 
пошел воевать? 

- По тактическим соображениям… 
Я хитрил с последним вопросом, хотел 

растормошить деда, а сам знал, что он от-
ветит: «По тактическим соображениям, 
кто-то должен был снабжать фронт всем 
необходимым». Мой дед был ветераном 
тыла. И он, и мой покойный отец, и брат 
деда – все были наездниками. А я не ре-
шался сесть на лошадь. «Зря я ему при-
думал имя Тефит – вмиг вскакивающий 
на коня!». С трех лет он пытался научить 
меня держаться в седле, потом оставил 
эту затею. Дада стеснялся моей трусости, 
однажды разозлился и отдал нашу лошадь 
на конезавод, сам уже верхом не выезжал. 
Я хоть и был трусом, но лошадей любил. 
Часто бегал на конезавод к нашей лошади, 
смотрел на нее, стоящую за стойлом. 

- Почему воинов было три тысячи пять-
сот, а памятник отлит одному воину? 

- Я не буду больше отвечать на твои во-
просы. Ты не умеешь слушать. Ура! Дед 
включился в разговор! 

В дальней холодной комнате жила моя 
молчащая мать, в большой теплой – дада, 

у которого все путалось в голове. На кухне 
обитала нана, которая готовила всем еду, 
доставая ее непонятно откуда и никогда 
не жалуясь. 

Я иногда заглядывал к матери. Та обыч-
но лежала с закрытыми глазами. Постою, 
послушаю, как она дышит, и ухожу.

…Дада его зовет, мальчик и к нему идет 
неохотно. Назыр внука почти никогда не 
узнает, называет его именем младшего 
брата, того, который ушел на войну и не 
вернулся. Назыр по утрам требует, чтобы 
его одели как на выход. Поэтому на нем 
почти каждый день брюки-галифе, кир-
зовые сапоги, но верх – белоснежная на-
тельная рубашка. В комнате тепло и если 
еще наденет китель, ему будет жарко. Он 
говорит, как мальчишка, думая, что перед 
ним младший брат и он сам подросток. 
Потом старик перестает замечать возраст 
мальчика, говорит, будто перед ним взрос-
лый брат. То упрекает его, что не вернулся 
с войны, то оплакивает, вытирая слезы. 
Пальцы у него коричневые, слезы круп-
ные. Взгляд синих глаз становится яснее, 
но мысли по-прежнему путаются. 

Тефит хочет убежать, бабушка просит 
его еще ненадолго остаться. Затем начи-
нается самое ужасающее и увлекательное 
для Тефит – деду кажется, что это он ушел 
на войну и погиб. Он рассказывает о боях, 
идет в наступление вместе с другими бой-
цами, кричит, что не отдаст ни пяди земли 
врагу, и падает, как раненый… 

Однажды Нафин, решив, видимо, за 
терпение поощрить внука, открыла свой 
синий сундук и достала оттуда кинжал, на-
стоящий, из прочной стали, в ножнах. «Это 
кинжал деда, но ему нельзя говорить, где 
я его храню. С таким же уезжал на войну и 
его брат. Это сейчас кинжалы стали ненуж-
ными, а раньше мужчина из дому не вы-
ходил без него… Этот будет твоим, когда 
вырастешь. Просто храни, на память».

Нафин уже давно смирилась с болезнью 
мужа – он ее тоже не узнавал, обзывал ста-
рухой, кричал, требуя полного комплекта 
одежды и коня, хотел отправиться на вой-
ну, воевать то ли за себя, то ли за младшего 
брата… 

Нафин спрятала кинжал обратно. С того 
дня синий сундук стал моим излюбленным 
местом. Я на нем сидел, спал, ел и играл. 
Он не был заперт, как некоторые женщи-
ны, нана не повесила на нем замок, но все 
в доме знали, что сундук никто не имеет 
права открывать. Душистое мыло, куски 
ткани, платок с каймой, а еще в мешочке из 
бязи все необходимое для похорон. В нем 
и тонкая белая ткань для савана, и зеленое 
покрывало, чтобы накрыть тело усопшего, 
духи, чтобы купальщицы, смешав с водой, 
вылили на покойного, и одеколон, чтобы 
мужчины разбрызгали на могиле. Нафин 
говорит, что она все это для себя собрала. 
После ее смерти открыть сундук и достать 
все это должны были снохи. На всякий слу-
чай она и соседке показала, где что лежит. 

Я боялся думать, что нана умрет. Но по-
нимал, что старшие с возрастом умирают. 
Не знал, успею ли вырасти к тому времени, 
когда их будут хоронить. Сейчас ничего не 
умел и многого боялся. Боялся заходить 
в комнату матери, после смерти отца она 
почти не выходила оттуда и ни с кем не 
разговаривала. Не живая и не мертвая, как 
говорили про нее соседи. Я прислушивал-
ся к ней, она дышала и даже ворочалась во 
сне. Никогда не подзывала к себе, не обни-
мала. Я забыл ее объятия, привык к запаху 
наны, стал зависеть от нее. И ждал приез-
дов Ули – дочери соседки Дисы.

Уля жила в другом селе, приезжала к ма-
тери вместе с Маей-Менли – своей дочкой. 
Уля при встрече меня обнимала. Красивее 
ее я никого не видел, замирал, когда она 
гладила меня по голове и щекам. Иногда 
она целовала меня в макушку. 

- Тефит, уже не вмещаются в наш амбар 
твои жеребцы. 

Подсушив на солнце, я аккуратно скла-
дывал фигурки на чистом полу амбара. 
Сюда, кроме меня и бабушки, никто не за-
ходил. 

- Там всего двести фигурок, нана. 
- Вот и хватит тебе. Скоро в школу пой-

дешь, лучше книжку в руки возьми. Или 
отдам тебя на конезавод, будешь конюш-
ню чистить. 

Конезавод был когда-то гордостью рай-
она, почти все мужчины села там работа-
ли. Мой дед его основал, отец тоже там 
работал. 

А еще в селе была артель, женская, где 
делали бурки из овечьей шерсти. 

Видимо, все сошлось для того, чтобы 
во время войны наш район стал центром 
подготовки кавдивизии. За какие-то счи-
танные месяцы смогли собрать, одеть и 
снарядить три тысячи пятьсот всадников. 

Тефит представляет себе, как будет ле-
пить всадников, как их оденет. А из чего 
делать им шашки и кинжалы? Бабушка 
даст сукна на черкески? 

Только она сможет помочь с бурками. 
Хотя это и будут малюсенькие бурки, но 
ради такого количества придется свалять 
немало шерсти. Пока еще тепло, надо ре-
шиться ее попросить об этом. Единствен-
ному внуку не откажет. 

В конце лета редко шли грозовые дожди. 
В тот раз ливень был такой, о каком гово-
рят: по нему на небо можно подняться. 
Ветер сорвал камышовую крышу с амбара, 
водой залило пол, да так, что все шоколад-
ные лошадки снова превратились в глину и 
грязь. Нана всю ночь сидела с четками в ру-
ках, молилась, дада Назыр лежал с закры-
тыми глазами, слушал, как хлещет вода за 
окном. Тефит спал, ему снилось, что он на 
холме Харамауашха пасет табун лошадей. 

С табунами на пастбища обычно от-
правлялся его отец - Буба. А дед, тогда еще 
здоровый, моложавый, управлял коне-
заводом. Буба с детства научился ездить 
верхом и за лошадьми следить. Вырос 

лошадником и ни о чем другом не помыш-
лял. Когда отец постарел, Буба начал вме-
сто него управлять конезаводом. Никто и 
не был против – в колхозе все к нему при-
выкли, руководство считалось с авторите-
том Назыра, раз он так хочет, значит, сын 
на его место и пойдет. Только, как раньше, 
завод не получал поддержки из центра, 
держали лошадей больше для видимости. 

Буба был крепкого сложения, по харак-
теру спокойный. Отец женил его рано, но 
внуков все не мог дождаться. А Буба не 
мог обидеть жену, отправив ее из-за без-
детности к родителям. Старшие стали от-
крыто говорить о том, что сыну нужно сно-
ва жениться. Воля отца и желание иметь 
сына – этого для мужчины было достаточ-
но, чтобы привести в дом вторую жену.

Цветущая, с заливистым смехом, как 
встанет у очага, паста в чугунок не вме-
щается – так много готовит. «Значит, се-
мья у нее будет большая», - говорили про 
девушку, которую для него присмотрели 
тетушки. Разве такая оставит мужа без де-
тей? Зариля, вторая жена Бубы, в первый 
же год родила мальчика. Дед сам приду-
мал ему имя – Тефит.

Жану, первая жена Бубы, тихая, малень-
кая, совсем скукожилась, стараясь быть 
незаметной. Нафин держалась особняком, 
чтобы не обидеть и не задеть невесток. 
За мужем следила, как и раньше, постель 
свою сама стирала под предлогом, что 
пока она в силах, будет все делать. 

Мальчик рос здоровым, мужчины в се-
мье стали увереннее – род не прервется. 
Спал Тефит с дадой и наной – те и рады 
возиться с малышом. Зариля и Буба жда-
ли наступления вечера, чтобы уединить-
ся. Все бы хорошо, но в доме живет Жану. 
В дальней комнате спит одна - Буба к ней 
даже не заглядывает. Соседи поначалу го-
ворили: «бедная Жану», затем забыли про 
нее. Кому интересна бездетная, чей муж 
вторую жену привел?! 

Зариля всегда в движении, руки отдыха 
не знают, в доме при ней все должно бле-
стеть. Комнаты каждый день проветривает, 
солнце впускает. Только дальняя комната 
занята, не может туда заходить, когда захо-
чет. Говорят, лишнего человека нет. Зариля 
забыла про эту поговорку. Жану показалась 
ей лишней. Бывают ведь ненужные пред-
меты, так и она. Выставить бы, выбросить 
и забыть. Подходила к дверям ее комнаты 
не раз, задеть пыталась, на ссору вызвать. 
Та ссориться не хочет. Что ей скажут, при-
кажут – все выполняет, хоть в огороде, хоть 
во дворе, ни от какой работы не отказыва-
ется. На кухню сама не идет – готовит толь-
ко младшая жена, а предложат поесть – ест, 
добавки не попросит, благодарит за пищу. И 
обратно мышкой - в свою комнату. К ребен-
ку притрагиваться ей не разрешили. Зна-
чит, и это стерпит. Все стерпела бы, лишь бы 
к родителям не возвращаться, и не потому, 
что родные ее не ждут, вовсе нет. Оттуда, из 
отчего дома, разве видела бы она Бубу? А 
здесь то утром во дворе, то вечером в при-
хожей появляется мужчина – свет очей, и 
дышать ей легче. Пусть и с молодой женой, 
но такой родной… Не тянуло Жану в люди, 
на улицу. Она не особо сдружилась с сосе-
дями. Която – маленькое селение, когда со-
ветская власть создавала новые хозяйства 
и села, из большого Ашаба людей отселили 
сюда. Люди всегда селились рядом с чистой 
водой, а здесь речка и родники. Грязевое 
озеро рядом, но оно соленое. К озеру ино-
гда приезжают больные. Останавливаются 
на удобном берегу, мажут на себя черную 
грязь и лежат сохнут на солнце, пока грязь 
не станет коконом. Потом смывают ее. И так 
по нескольку раз. 

Перевод с кабардинского 
языка автора.

Фото Тамары Ардавовой.
(Продолжение следует)
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З Д О Р О В Ь ЕРАННЯЯ СТАДИЯ БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕРА А К Т УА Л Ь Н О

С 1 января 2024 года регионы 
получат возможность для уско-
ренного расселения граждан из 
аварийного жилья. Вышло поста-
новление, меняющее механизм 
предоставления финансовой под-
держки на эти цели. Документом 
вносятся изменения в постанов-
ление Правительства от 20 августа 
2022 года № 1469.

Банк России установил мини-
мальные требования к страхова-
нию банковских карт. Такие по-
лисы добровольного страхования 
должны не только защищать от 
потери карты или ее повреждения, 
но и включать другие риски - на-
пример, мошенническое списание 
денег. Указание Банка России всту-
пает в силу с 1 октября 2023 года.

По таким рискам установлен ли-

РЕГИОНЫ УСКОРЯТ 
ПЕРЕСЕЛЕНИЕ  

ГРАЖДАН  
ИЗ НЕПРИГОДНОГО 

ЖИЛЬЯ

Речь идет о регионах, которые 
продолжают работу в рамках дей-
ствующей программы расселения 
аварийного жилья, признанного та-
ковым до 2017 года. Со следующего 
года в рамках проектов комплекс-
ного развития территорий они смо-
гут параллельно начать реализацию 
новой программы, которая касается 
домов, признанных аварийными по-
сле 2017 года. Это позволит регио-
нам ускорить темпы расселения из 
непригодного жилья и даст возмож-
ность людям быстрее переехать в 
новые квартиры.

На переселение граждан из ава-
рийного жилья в рамках проектов 
комплексного развития террито-
рий установлен отдельный лимит 
– десять процентов от объема фе-
дерального финансирования, пре-
дусмотренного на расселение из 
аварийного жилья, признанного та-
ковым после 1 января 2017 года. С 
соответствующей заявкой на предо-
ставление финансовой поддержки 
субъекты смогут обратиться в Фонд 
развития территорий.

Работа ведется в рамках федераль-
ного проекта «Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда».

ЧАСТО ОСТАЕТСЯ НЕЗАМЕЧЕННОЙ
Минздрав РФ с 18 по 24 сентября объявил неделю популяризации здорового старения. 

Особое внимание рекомендовано уделять вопросам профилактики остеопороза, сни-
жения сенсорных функций (слуха, зрения), когнитивных нарушений, мышечной массы, 
падений пожилых людей и бытового травматизма. Также в этот период, 21 сентября, во 
всем мире отмечается Международный день распространения информации о болезни 
Альцгеймера, которая отрицательно влияет на качество жизни пожилых людей. День 
был учрежден по инициативе организаций, занимающихся исследованиями этого забо-
левания и поиском способов замедлить его развитие. Это заболевание открыл немецкий 
психиатр профессор Алоис АЛЬЦГЕЙМЕР. В 1901 году ему довелось наблюдать пациент-
ку, которой было всего 52 года. Болезнь Альцгеймера - заболевание, при котором в ней-
ронах головного мозга накапливается патологический белок. Из-за этого со временем 
ухудшаются, а затем и утрачиваются когнитивные (мыслительные) функции. В итоге со 
временем человек перестает узнавать даже членов семьи, утрачивает элементарные на-
выки самообслуживания.

КОНСУЛЬТАНТ РУБРИКИ   
ВРАЧНЕВРОЛОГ  

НАЛЬЧИКСКОЙ ПОЛИКЛИНИКИ №3 
АСЛАН ЖЕМУХОВ

ГРУППЫ РИСКА
- Среди всех нейродегенеративных за-

болеваний у людей старше 60 лет болезнь 
Альцгеймера встречается чаще всего. В 
том числе в России более полутора милли-
онов людей пожилого возраста страдают 
от этого недуга. При болезни Альцгеймера 
у пожилого человека возникают проблемы 
с кратковременной памятью, начинаются 
сложности с речью и письмом, он перестает 
узнавать знакомые места и лица, ему слож-
но восстановить цепочку событий. Меня-
ются зрительное восприятие и настроение. 
В течении болезни Альцгеймера выделяют 
три стадии: в первой больной может обслу-
живать себя самостоятельно; во второй ему 
не обойтись без помощи близких. Человек 
не может самостоятельно одеться, принять 
душ, помыть посуду и т.д.; во время третьей 
стадии зависимость от присутствия родно-
го человека становится тотальной: больной 
не может выполнить ни одно повседневное 
действие без посторонней помощи. Болезнь 
Альцгеймера также серьезно влияет на се-
мью и людей, которые осуществляют уход 
за больным. Физическая, эмоциональная 
и финансовая нагрузка может привести к 
большому стрессу, членам семьи больного 
необходима психологическая и социальная 
поддержка.

Кто в группе риска? Люди пожилого воз-
раста, после 65 лет вероятность развития 
болезни Альцгеймера удваивается каждые 
пять лет. Ею страдают около половины лю-
дей старше 85 лет. Кроме того, лица с на-
следственной склонностью к развитию за-
болевания тоже находятся в группе риска. 
Третью группу пациентов, находящихся в 
группе риска, составляют люди с незначи-
тельными когнитивными (познавательны-
ми) расстройствами, вызванными другими 
причинами (проблемами с памятью, речью, 
вниманием).

К наиболее распространенным факто-
рам, повышающим риск развития болезни 
Альцгеймера, относятся низкая физическая 
активность, курение, высокое кровяное дав-
ление, высокий уровень холестерола, пло-
хо контролируемый диабет, генетическая 
предрасположенность.

ДИАГНОСТИКА
- Каковы современные способы диа-

гностики болезни Альцгеймера? В первую 
очередь наличие в анамнезе соответству-
ющей клинической картины. Необходимо 
провести ряд нейропсихологических те-
стирований, которые также позволят оце-
нить степень возникших нарушений. Кро-
ме того, обязательно проводятся осмотр 
врачом-неврологом и назначение им ряда 
дополнительных исследований, например, 
электроэнцефалографии или компьютер-
ной томографии головного мозга.

Анализы крови могут помочь врачу ис-

мит страховой выплаты в размере 
100 тыс. рублей, в пределах которого 
страховщик возместит потери кли-
ента в полном объеме. При этом он 
вправе предусмотреть более высо-
кий размер страхового возмещения, 
тогда компенсация будет ограничена 
этим значением. По данным Банка 
России, в 2022 году средняя сумма 
одной операции без согласия кли-
ента - физического лица составила 
15,32 тыс. рублей.

Из страхового покрытия исклю-
чаются случаи, по которым банк по 
закону обязан возвращать похищен-
ные средства.

Урегулировать убыток страховщик 
должен в течение 30 дней после по-
лучения заявления от пострадавше-
го.

ЦБ УСТАНОВИЛ 
МИНИМАЛЬНЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ К 
СТРАХОВАНИЮ 

БАНКОВСКИХ КАРТ

ключить другие возможные причины по-
тери памяти и спутанности сознания. До-
полнительными методами диагностики 
являются компьютерная томография (КТ) и 
магнитно-резонансная томография (МРТ) 
для исключения таких причин слабоумия, 
как опухоль, атрофия головного мозга, трав-
мы и инсульты.

Ранняя стадия часто остается незамечен-
ной. Как близкие больного, так и специ-
алисты неверно приписывают симптомы 
болезни старости, считая их нормальной ча-
стью процесса старения. Поскольку раннее 
развитие болезни происходит постепенно, 
нередко бывает трудно определить точное 
время начала заболевания. 

Человек может испытывать трудности 
в разговоре; серьезную потерю памяти, 
особенно краткосрочной; дезориентацию 
во времени; теряться в хорошо знакомых 
ему местах; трудности в принятии реше-
ний; страдать потерей инициативы; терять 
интерес к своим хобби и другим заняти-
ям; проявлять признаки депрессии и/или 
агрессии; нуждаться в помощи при осу-
ществлении сложных видов повседневной 
деятельности (финансы, оплата счетов, 
переписка и т.п.).

При первых признаках заболевания та-
кого человека желательно избавить от всех 
важных обязанностей: оплаты счетов, по-
ходов по магазинам, вождения автомобиля. 
Иногда близким кажется, что их родственник 
вполне адекватен и делает все специально, 
чтобы вызвать раздражение: спрашивает 
одно и то же несколько раз, перекладывает 
вещи с места на место, забывает выключить 
свет и т.д. Поэтому, к сожалению, в боль-
шинстве случаев пациент с болезнью Аль-
цгеймера попадает на прием к врачу уже на 
поздних стадиях заболевания, что в даль-
нейшем усложняет процесс коррекции его 
состояния и усугубляет прогноз развития 
болезни. Ранняя диагностика заболевания 
важна и позволяет реабилитировать паци-
ента качественнее, чем в случае выявления 
болезни Альцгеймера на поздних стадиях. 
Но необходимо отметить, что невозможно 
полностью остановить прогрессирование 
болезни даже при своевременной поста-
новке диагноза.

Лечение болезни Альцгеймера на совре-
менном этапе развития медицины заклю-
чается в комплексной фармакологической 
и когнитивной терапии. На данный момент 
лекарственных средств, которые позволят 
обратить патологический процесс вспять 
или замедлить его, не существует. Из меди-
каментозных препаратов, которые могут 
слегка облегчить состояние больного, ис-
пользуются ингибиторы холинэстеразы, 
блокаторы NMDA-рецепторов. Причиной 
для прекращения приема антидементных 
препаратов может стать выраженная бради-
кардия, но это осложнение возникает край-
не редко.

С целью лечения сопутствующих рас-
стройств психики и поведения используют-
ся также антидепрессанты и нейролептики.

НОВЫЙ РЕЖИМ
- Кроме фармакологической коррекции 

для психолого-когнитивной реабилитации 
пациентов с болезнью Альцгеймера исполь-
зуются тренировки интеллектуальных функ-
ций. Нейропсихологическая реабилитация 
позволяет стимулировать развитие новых 
нейронный сетей, обучая рабочие нервные 
клетки. Немаловажным аспектом поддержа-
ния качественного уровня жизни пациентов 
с болезнью Альцгеймера является ежеднев-
ный уход за ним. Он осуществляется близ-
кими пациента, которые должны следовать 
ряду советов.

Помогайте больному сохранять чувство 
собственного достоинства. Не забывайте, 
что вы ухаживаете за человеком – лично-
стью, не лишенной чувств. Слова и поступки 
- как ваши, так и окружающих людей могут 
обеспокоить больного, причинить ему оби-
ду. Воздерживайтесь от обсуждения состоя-
ния больного в его присутствии или от кри-
тических замечаний в его адрес.

Установите новый режим дня так, чтобы 
сохранить привычные занятия больного. 
Благодаря режиму сокращается необхо-
димость принятия решений, запутанная 
повседневная жизнь больного становится 
более организованной и упорядоченной. 
Для больного с болезнью Альцгеймера ре-
жим может стать источником уверенности 
и защищенности. Хотя такой режим может 
быть полезным, важно при этом как можно 
больше сохранять заведенный прежде по-
рядок жизни больного. Пытайтесь, насколь-
ко будет позволять меняющееся состояние 
больного, относиться к нему так же, как и до 
болезни.

Потеря памяти и координации движений 
повышают опасность травмирования, по-
этому при уходе за таким человеком важно 
организовать для него безопасное и удоб-
ное пространство. Оградите его от пользо-
вания электроприборами, газовой плитой и 
т.п. при вашем отсутствии.

Чрезвычайно важно снизить уровень кон-
фликтности в общении с больным. Любой 
конфликт приводит к ненужному стрессу 
для вас и для него. Не привлекайте внима-
ния больного к его неудачам, пытайтесь 
сохранять спокойствие. Желательно пере-
ключить его внимание на другой вид актив-
ности, который ему еще доступен.

Поощряйте спортивные занятия и физи-
ческие упражнения, полезные для здоровья 
больного. Во многих случаях они помогают 
на некоторое время сохранить существую-
щие физические и умственные способности. 
Природа и трудность упражнений должны 
определяться в соответствии с состоянием 
больного. За советом обратитесь к врачу.

Продолжительность жизни пациента на-
прямую зависит от качества ухода за ним. 
Сама по себе деменция становится при-
чиной смерти только на терминальных 
стадиях заболевания, когда работа мозга 
нарушается настолько, что он перестает 
справляться с поддержанием жизненных 
функций. Берегите свое здоровье.
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Реанимация на колесах О Б РАТ Н А Я  С В Я З Ь

Основные задачи Центра медицины катастроф – ор-
ганизация и оказание медицинской помощи в усло-
виях чрезвычайных ситуаций. Случайные люди тут не 
задерживаются – здесь нужны специалисты особого 
склада ума, решительности, смелости и жертвенности.

Бригада выезжает на крупные ДТП, пожары, подо-
зрения на теракты. У нас есть критерии чрезвычайных 
ситуаций - определенное число пострадавших, госпи-
тализированных и погибших. Здесь работают именно 

реанимационные бригады: врач-анестезиолог и реани-
матолог, а сама машина – фактически реанимация: есть 
аппаратура для проведения искусственной вентиляции 
легких, аппаратура для мониторинга, которая считывает 
все самые жизненно важные показатели. Также есть дефи-
брилляторы, дозаторы, которые позволяют дозированно 
с определенной скоростью вводить лекарства, аппараты 
для непрямого массажа сердца и многое другое. Смело 
могу сказать, что здесь работают высококвалифициро-
ванные специалисты, мотивация которых определяется 
не только уровнем заработной платы, но и желанием по-
могать людям в условиях чрезвычайных ситуаций. 

Нам кажется, что уж нас-то беды обойдут стороной, но 
бывает и обратное. Когда я сама оказалась в такой ситуа-
ции и встал вопрос о моей отправке в тяжелом состоянии 
в один из ведущих федеральных медицинских центров 
Москвы, работники нашей ГБУЗ «Центр медицины ката-
строф» сопровождали меня. Реанимация на колесах, где 
любая ошибка - цена жизни, но когда работу делают про-
фессионалы, можно смело довериться, что я и сделала. 

Конечно же, случаи бывают разные. В дороге реанима-
ционные бригады не раз испытывали и радость от выпол-
ненной задачи, и, к сожалению, приходилось огорчаться. 

Это профессионалы своего дела, люди отзывчивые, дру-
желюбные, сопереживающие, умеющие сострадать.

Я была доставлена 23 августа в Москву нашей служ-
бой, и эта же бригада забрала меня домой через не-
делю. Моя благодарность им и Центру медицины ка-
тастроф безгранична. Я знаю, что сегодня многие их 
коллеги находятся на передовой, пусть Всевышний хра-
нит их и в скором времени вернет к родным и близким 
живыми и здоровыми. 

С удовольствием называю имена специалистов, кото-
рые сопровождали меня, сопереживали и выполнили 
свою работу безупречно, - врач анестезиолог-реани-
матолог Аслан Анварович МАМАДОВ, медбрат-анесте-
зиолог Заур КАДЫКОЕВ, фельдшер Мартин АРГАШО-
КОВ, водители Хасан ГЕРГОКОВ, Джамбулат ХАМУРЗАЕВ 
и Мурат ОГУРЛУЕВ. Они достойные сотрудники ГБУЗ 
«Центр медицины катастроф и скорой медицинской по-
мощи КБР». Желаю им долгих лет жизни, благодарных 
пациентов и легкой дороги. Где бы они ни оказались 
по воле своей непростой, но такой важной и нужной 
работы, пусть всегда возвращаются к своим родным и 
близким, имея за плечами больше спасенных жизней.

С уважением Заира Хачетлова

НЕСКУЧНЫЕ БЕСЕДЫ ОБ ИСКУССТВЕ

На прошлой неделе в Нацио-
нальном музее КБР прошла серия 
экскурсий для взрослых и детей. 
Авторские беседы и интерактив 
об искусстве на доступном языке 
провели известные в республике 
художники и арт-кураторы. 

Серию мероприятий открыла Жанна 
КАНУКОВА – председатель Союза худож-
ников КБР. Во время своей экскурсии она 
объясняла, как смотреть произведения 
искусства, обсуждать и вырабатывать 
свое мнение. «Мы все имеем право на то, 
чтобы определенное произведение нам 
не понравилось, но для того, чтобы за-
явить об этом, необходимо понимать, о 
чем речь». Для собравшихся детей Жанна 
Канукова подготовила задание – выбрать 
из экспозиции одну наиболее понравив-
шуюся работу и картину, вызывающую 
неприятие, и описать свои впечатления. 
Стоит отметить, что они хорошо справи-
лись с задачей, говорили о композиции, 
исполнении, цветовой гамме, рассуждали 
о реалистичности и гармоничности изо-
бражений. У кого-то та или иная картина 
вызвала яркие ассоциации из детства, 
воспоминания о прочитанных произве-
дениях. В качестве необычного экспери-
мента ребятам предлагалось дать свое 
название картинам. Дети помладше со 
свойственной им непосредственностью 
задавали курьезные вопросы. 

Член Союза художников России Асият 
АБАЕВА рассказала воспитанникам шко-
лы искусств о популярных направлени-
ях, техниках, применяемых художниками 
нашей республики. Есть авторы – при-
верженцы традиций, им важно отобра-
зить знаковые национальные символы 
нашей республики, есть художники, ко-
торым важно запечатлеть старый облик 
Нальчика. Асият Абаева также говорила 
о том, как научиться понимать абстракт-
ные произведения. «Здесь мы говорим 
не об изображении, а о чувствах и эмо-
циях – о том, чего не видим. Представьте, 
что вам нужно изобразить вдохновение. 
Вы начнете искать цвет, движение линий. 
Художники ищут формы, соединяют их в 
композицию, которая может быть важ-
нее, чем сама живопись». Художница по-
делилась с детьми полезным навыком 
– читая литературное произведение, уз-

навать хотя бы небольшую информацию 
об авторе. Это помогает лучше понять 
его замысел. То же самое можно сказать 
и о художниках.  

Интерактивную экскурсию «Учимся 
воспринимать искусство играя» прове-
ла детский психолог, педагог Инна ЕМ-
КУЖЕВА. Самые маленькие посетители 
делились своими эмоциями, связанны-
ми с увиденными картинами, угадывали 
знакомые объекты. Ребята увлеченно 
находили похожие темы и рассуждали о 
замысле художников. После беседы со-
стоялось практическое занятие по арт-
терапии. Ребята постарше учились вы-
ражать свои эмоции, связанные со 
страхами и тревогами или с радостью 
или воодушевлением. Соприкасаясь с 
творчеством, они яснее выражали свой 
внутренний мир. Арт-терапия - мягкий и 
действенный способ развития креатив-
ного мышления.

На экскурсию члена Союза художников 
России Руслана ТХАЗАПЛИЖЕВА собра-
лись студенты и учащиеся профильных 
учебных заведений. Автор рассказал о 
персонажах нартского эпоса, ставших ге-
роями его скульптур, а также символике, 
орнаментах и стилизации. Самобытный 
художник, скульптор Руслан Тхазаплижев 
использует в своем творчестве старин-
ные национальные техники и материалы, 
раскрывая в сюжетах своих работ мифы, 
сказания и традиции своего народа.

Завершила неделю мероприятий в 
музее Жанна Канукова экскурсией вы-
ходного дня. «Мы хотели доказать этим 
проектом, что находиться в музее инте-
ресно и, может быть, весело. У нас нет 
задачи преподнести глобальные знания 
через экскурсии. Мы хотим, чтобы дети 
полюбили походы в музей. Взрослым же 
интересно, как художник рассказывает о 
других художниках: без академизма, про-
стым и доступным языком».

Ляна БАТЫРОВА.
Фото Тамары Ардавовой

У автомобилистов началась подготовка к осеннему сезону. Уже через несколько 
недель наступят заморозки. А для техники резкие перепады температуры - всегда 
стресс, который может обернуться поломками.

Районный конкурс «Молодая семья-2023» состоялся в городе Майском. В нем при-
няли участие четыре молодые семьи из Майского района. Это семья ХАЧАТРЯН - Да-
вид и Люсинэ, г. Майский; семья БОЖКО - Николай и Татьяна, с. Ново-Ивановское; 
семья ИВАНОВЫХ - Дмитрий и Надежда, ст. Котляревская; семья ПЕСТИЧ - Александр 
и Инга, ст. Александровская.

Поприветствовать и поддержать конкурсантов приехали почетные гости – Азамат ЛЮЕВ, 
министр по делам молодежи КБР и Феликс НАКОВ, заместитель председателя комиссии 
Общественной палаты КБР по развитию культуры, сохранению духовного наследия и сред-
ствам массовой информации.

Каждая участвовавшая в конкурсе семья имеет свою уникальную историю и ценные ка-
чества, которые привносит в наше общество. Участники прошли ряд конкурсных испыта-
ний, чтобы продемонстрировать свои умения, креативность и сплоченность в семейной 
команде. Мероприятие принесло не только удовольствие и волнение участникам, но и 
стало отличной площадкой для обмена опытом и идеями.

Абсолютным фаворитом и победителем конкурса стала семья Давида и Люсинэ Хача-
трян. Им были вручены диплом и ценный подарок.

Организаторы уверены, что этот конкурс станет стимулом для других молодых семей в 
районе и вдохновит их на достижение новых высот.

Ольга КАЛАШНИКОВА

Давид и Люсинэ Хачатрян победили  
в конкурсе молодых семей Майского района

З А  Р У Л Е МПодготовка к осеннему сезону

Рекомендую в первую очередь поменять 
«омывайку», залить в бачок омывателя не-
замерзающую жидкость. Воду там оставлять 
нельзя, не рекомендую заливать воду с вод-
кой, при минусовой температуре большая 
вероятность замерзания. Несколько лет на-
зад мне пришлось поменять бачок омыва-
теля, который дал трещину, внутри него был 
зеленый налет. После этого случая я даже 
в летнее время категорически не заливаю 
воду в омыватель. Не забывайте, что без ра-
ботающих стеклоомывателей выезжать на 
дороги опасно, особенно в темное время 
суток.

Может, кто-то сталкивался с проблемой, 
когда щетки стеклоочистителя автомобиля 
плохо очищают поверхность стекла, про-
пуская зону на стекле в средней части. Сна-
чала я поменяла местами щетки, повесив на 
сторону «штурмана», но пассажиры стали 
жаловаться. При осмотре обнаружила, что 
в этой зоне щетка не касается стекла. Тог-
да снятую с рычага щетку слегка выгнула 
в противоположную изгибу сторону, щет-
ка немного выпрямилась, а средняя часть 
приблизилась к стеклу.

Еще перед осенним сезоном не будет 
лишним заменить масло и установить но-
вый воздушный фильтр. За летний сезон он 
мог сильно загрязниться тополиным пухом 
и песчаной пылью. Но если время регла-
ментных работ еще не пришло, можно про-
сто прочистить фильтр. Масло требуется 
менять каждые десять тысяч километров.

С 1 сентября вступили в силу новые пра-
вила обгона, регулирующие поведение 

водителей на дорогах. Одно из главных из-
менений в правилах обгона - введение обя-
зательного использования указателей пово-
рота при перестроении для обгона. Теперь 
водителям необходимо включить указатель 
поворота влево или вправо за 100 метров до 
начала маневра, чтобы предупредить других 
участников движения о своих намерениях.

Начиная с 1 апреля следующего года всту-
пят в силу изменения в статьи 25 и 26 Феде-
рального закона «О безопасности дорожного 
движения». Иностранные и международные 
водительские удостоверения будут признаны 
недействительными. На их замену обладате-
лям дадут год, то есть водителям с иностран-
ными правами стоит обратить внимание на 
дату обновления своего статуса в России. 
Если к 1 апреля 2024 года водитель уже бо-
лее года считается гражданином России и 
ездит по иностранным правам, документ ему 
придется поменять. Если же, к примеру, он 
получил гражданство только месяц назад, 
на его замену есть еще 11 месяцев. Исключе-
ние составляют национальные водительские 
удостоверения, выданные в Республике Бела-
русь, имеющиеся у граждан России, и наобо-
рот – у граждан Республики Беларусь, полу-
чивших вид на жительство в России.

Автомобилист, не заменивший иностран-
ные права, будет считаться водителем, не 
имеющим права управления транспорт-
ным средством. В таком случае при первой 
встрече с инспектором ГИБДД ему грозит 
штраф от пяти тысяч до 15 тысяч рублей.

Удачи на дорогах!
Анжела КУДАЕВА
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По горизонтали: 3. Материал, из которого 
Микеланджело изваял Давида. 6. Прибор для из-
мерения колебаний земной коры. 9. Старинная 
итальянская серебряная монета. 10. Длинно-
хвостая кукушка из Мексики. 11. Певец в древ-
негреческой мифологии. 12. Шест с лопастью 
для гребли. 15. Раздел семиотики, изучающий 
правила сочетаемости знаков друг с другом. 16. 
Эльфийский правитель в трилогии «Властелин 
колец» Джона Р.Р. Толкиена.

По вертикали: 1. Город в Беларуси с герои-
ческой крепостью. 2. Латиноамериканский му-

зыкальный инструмент: сдвоенный барабан аф-
риканского происхождения. 4. Неизменяемое 
слово, непосредственно выражающее эмоцио-
нальную реакцию. 5. Кукла, управляемая нитя-
ми. 7. Шляпа с высокой округлой тульей, вогну-
той сверху, и с широкими подогнутыми вверх по 
бокам полями. 8. В бюро этого инженера были 
спроектированы вокзалы Будапешта и Сантьяго, 
мост в Порту, но славу ему принесла башня. 13. 
Естественное сооружение из кораллов. 14. Вы-
ставочное оборудование.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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К Н И Ж Н Ы Й  Р О Б И Н З О Н П Р И Я Т Н О ГО  А П П Е Т И ТА

ДУШЕВНЫЕ   
РЕЦЕПТЫ

Повеяло осенним холодком, 
и это значит, что пора готовить 
душевные рецепты из сезон-
ных овощей, которых сейчас 
в изобилии. Каждая хозяйка 
может смело эксперименти-
ровать на кухне. Поделить-
ся с нашими читателями сво-

КАБАЧКИ С ГРИБАМИ 
Ингредиенты: 2 кабачка, 400 г свежих шампиньонов, 4 помидора, 3 ст. 

ложки сливочного масла, соль, перец, 1 ст. ложка муки, 100 г сметаны, 1 пу-
чок свежей зелени.

Способ приготовления. Кабачок нарезать кружочками и обвалять в муке. 
Разогреть на сковороде столовую ложку сливочного масла и обжарить кру-
жочки кабачков со всех сторон до образования румяной корочки. Выложить 
на тарелку с бумажным полотенцем, чтобы впиталось лишнее масло.

Грибы помыть, почистить и нарезать тонкими ломтиками. Выложить на 
сковороду, обжаривать несколько минут, когда выпарится жидкость, до-
бавить столовую ложку сливочного масла и обжаривать еще пять минут, 
постоянно помешивая. Посолить, поперчить, добавить сметану, накрыть 
крышкой и тушить 15 минут. Помидоры нарезать кружочками, посолить и 
поперчить со всех сторон. Разогреть в другой сковороде сливочное масло и 
жарить помидоры по две минуты с каждой стороны. Свежую зелень помыть 
и нарубить. Выложить на тарелки кружочки кабачков, затем грибы в смета-
не и накрыть кружочками помидоры. Посыпать зеленью.

ОСТРАЯ КАПУСТА НА ЗИМУ
Ингредиенты: 3 кг  белокочанной капусты, 1,5 кг свеклы, 3 жгучих красных 

перца, 2 головки чеснока, 2 пучка листового сельдерея, 3 ст. ложки соли (с 
верхом, примерно 120-130 г), 2 л воды (приблизительно).

Способ приготовления. Капусту лучше брать маленькую. Можно и боль-
шую использовать, но она рассыплется, а прелесть этого соленья - в кусоч-
ках. Из зелени использовать только сельдерей. 

Приготовление рассола. Он должен быть холодным, поэтому нужно заранее 
приготовить. Вскипятить в кастрюле воду и растворить в ней соль. Полностью 
остудить. Количество соли указано стартовое. Скорее всего, потом придется 
добавлять уже в само соленье: капуста быстро забирает соль. Капусту нарезать 
некрупными дольками вместе с кочерыжкой. Маленькие кочаны разрезать 
пополам, а потом каждую половину на три части. Можно резать и крупнее, но 
капуста должна хорошо прокраситься, а с крупными кусками это будет слож-
нее. Свеклу нарезать тонкими кружочками. Чеснок почистить и разрезать на 
дольки. Так он отдаст больше аромата. Перец почистить и нарезать колечками. 

В глубокую емкость для солений выложить заготовки слоями: немного 
свеклы на дно, капусту, свеклу, посыпать чесноком, колечками перца, затем 
мятый в руках сельдерей (пару веточек). Так заполнить всю кастрюлю. На 
самый верх – свеклу. Залить холодным рассолом, чтобы покрывал овощи. 
Закрыть крышкой и оставить в прохладном месте на три-пять дней. Если 
раствор будет недостаточно соленым, добавить еще немного соли сверху 
и размешать. Хранить соленье в холодильнике или другом холодном месте.

ИКРА ИЗ БАКЛАЖАНОВ
Ингредиенты: 2 кг баклажанов, 1,5 кг помидоров, репчатый лук, 1 кг мор-

кови, 1 кг болгарского перца, 2 стручка острого перца (по вкусу), 3 ст. ложки 
без горки соли, 1 ст. ложка без горки сахара, 350-400 мл растительного мас-
ла, 3 ч. ложки или по вкусу девятипроцентного уксуса.

Способ приготовления. Из указанного количества продуктов выходит 
пять литров готовой икры. Баклажаны помыть и нарезать кубиком. Сложить 
в миску, добавить пять столовых ложек соли и залить водой так, чтобы ба-
клажаны были полностью покрыты. Оставить на 40 минут.

Пока овощи отдают свою горечь соленой воде, займемся остальными ин-
гредиентами. Репчатый лук нарезать мелкими кубиками. Сладкий перец очи-
стить от семян, помыть и нарезать кубиками, острый измельчить. Морковь 
натереть на средней терке. Помидоры помыть и нарезать кубиками. Слить 
соленую воду из баклажанов, промыть от соли и отжать от лишней воды. 

В большую сковороду налить растительное масло, выложить баклажаны и 
обжарить. Переложить в большую кастрюлю. Далее в сковороду, где жари-
лись баклажаны, налить еще порцию масла и обжарить репчатый лук. Пере-
ложить тоже в кастрюлю к баклажанам. И так по очереди обжарить морковь, 
сладкий перец и помидоры. Накрыть крышкой и дать немного потушиться.

Перемешать все овощи. Добавить в икру острый перец, соль и сахар. 
Поставить кастрюлю на огонь и варить на медленном огне, периодически 
помешивая, минут 40. За десять минут до окончания варки добавить уксус. 
Если икра получается жидкой, уварить ее до желаемой густоты. Можно 
оставить икру в виде кусочков или измельчить блендером в пюре. Готовую 
икру разложить по горячим стерилизованным банкам. Закрутить крышка-
ми, перевернуть банки вверх дном, укутать теплым полотенцем и оставить 
до полного остывания. 

Подготовила Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Анна САПУНОВА знает, 
как приготовить вкус-
ную выпечку по старым 
бабушкиным рецептам 
и восстановить люби-
мую игрушку. Однажды 
в руки попалась старая 
потрепанная кукла, и на-
хлынули детские воспо-
минания. Анна посетила 
несколько мастер-классов 
по реставрации, закупила 
необходимый материал, 
и любимая игрушка стала 
лучше, чем была. Теперь 
занимается этим на заказ.

- Взяла бы на необитаемый остров детектив-
ный роман Полы ХОКИНС «Девушка в поезде». 
Этот детектив нельзя назвать сверхдинамичным 
или остросюжетным. Все развивается постепен-
но, события происходят неспешно, иногда их по-
рядок перемешивается, как мысли в не слишком 
трезвой голове главной героини Рейчел. Судьба 
обошлась с ней не очень ласково, хотя начина-
лось все хорошо - прекрасный дом, любящий и 
любимый муж, работа и радужные перспективы. 
Но вот Рейчел оказалась разведена, без работы, 
живет у подруги. Никак не может разлюбить сво-
его бывшего. Ездит каждый день якобы на рабо-
ту, на самом деле просто бродит по улицам и вы-
пивает, чтобы заглушить свою боль. Справиться 
с этой проблемой сама не может и помочь ей 
некому. Каждый будний день проезжает мимо 
дома, в котором раньше жила с мужем. Теперь 
он там живет с новой женой Анной и ребенком. 
Рэйчел любит наблюдать и за другими домами, 
фантазирует о том, кто эти люди, дает им имена. 
Хочет жить такой же благополучной жизнью, 
любить и быть любимой. В общем, главная ге-
роиня не тот человек, с которого хочется брать 
пример, но она вызывает сочувствие и отчаян-
но нуждается в помощи. Однажды Рэйчел заме-
чает в одном из домов постороннего человека 
и видит, что Меган, за которой она постоянно 
наблюдает, изменяет мужу, а потом пропадает. 
Рэйчел могла бы помочь полиции в расследова-
нии, но из-за злоупотребления алкоголем теря-

БАГОВУ из Нарткалы.
- У меня небольшой приусадебный участок, где выращиваю всего 

понемногу, - говорит она. – Все овощи, фрукты и ягоды идут в дело. 
Что-то готовлю сейчас, а часть заготавливаю на зиму.

СЛУЧАЙНЫЙ 
СВИДЕТЕЛЬ 

ет память. Сюжет закручен вокруг 
этой истории, но все не так про-
сто. Меган – девушка-загадка, со 
своими сложностями и болью из 
прошлого. Повествование ведет-
ся от лица трех женщин - Рэйчел, 
Анны и Меган. Каждая рассказы-
вает, как видит ситуацию со своей 
стороны, и этот прием хорошо 
работает в произведении.

Рейчел - девушка с нелегкой 
судьбой. Ее характер, мысли и 
поступки порой кажутся стран-
ными и не поддающимися логи-
ке, тем не менее ее образ очень 

мисс Марпл, не тянет она и на супергероя на-
ших дней, но именно ее упорство и нежелание 
мириться с мрачной действительностью при-
носят удивительные плоды. Относиться к ней 
можно по-разному. С одной стороны, можно 
обвинить в слабости характера. Но мне все-
таки кажется, что главное не это. Иногда обсто-
ятельства бывают сильнее, и может не оказать-
ся в нужный момент рядом человека, который 
бы мог протянуть руку помощи. 

Эта книга мне показалась больше психологи-
ческой, чем детективной. В ней нет привычного 
расследования обстоятельств дела с поиском 
улик и мотива преступления. Да и дела поначалу 
нет, мало ли куда мог пропасть человек, совсем 
не обязательно, что с ним случилось что-то пло-
хое. Но, видимо, Рейчел обладает врожденным 
чувством ответственности за происходящее во-
круг. Она чувствует, что обязана ввязаться в эту 
историю, а ее интуиция подсказывает, что может 
быть полезной, если вспомнит... А вот это и есть 
ее главная проблема - вспомнить. Если учесть, 
сколько она встречает сопротивления, недо-
верия и даже прямой агрессии от окружающих, 
становится понятно - у нее сильный характер. 
В этой книге, как и в жизни, нет плохих и хо-
роших героев. В каждом переплетается много 
разных качеств, наверное, поэтому чтение так 
захватывает. И хотя концовку книги нельзя на-
звать счастливой - слишком много разрушенных 
судеб, тем не менее после прочтения остается 
надежда на то, что все герои смогут наконец об-
рести душевный покой. 

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

цельный. Ее никак нельзя назвать современной 
ими любимыми рецептами мы попросили Алину  
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Эта экспедиция для нее – седь-
мая по счету. Младший научный 
сотрудник Кабардино-Балкарского 
научного центра РАН, лаборатории 
«Цифровая археология» и Инсти-
тута гуманитарных исследований, 
сектора археологии и древней 
истории, Зарема Яганова работает 
с Государственным историческим 
музеем и Институтом археологии 
РАН. Окончив магистратуру истори-
ческого факультета КБГУ, поступила 
в аспирантуру КБНЦ РАН и в этом 
году успешно завершила образо-
вание. Говорит, что в археологию 
пришла поздно, будучи студенткой 
третьего курса, хотя обычно прак-
тику проходят на первом.

- Тогда набирались специалисты 
в экспедицию Юлии МАРЧЕНКО, 
сотрудника Эрмитажа, которая до 
сих пор проводит раскопки в селе 
Куркужин. Мы с друзьями решили 
наверстать упущенное, поработа-
ли в составе экспедиции. Наш курс 
был последним выпуском препо-

давателя Руслана БЕТРОЗОВА, в 
свое время известного археолога. 
На лекциях он много рассказывал 
о своих экспедициях. Конечно, те-
оретические знания у нас были, но 
они давали мало представления о 
том, как это происходит на самом 
деле. Следующие два года я про-
должила работу в составе экспе-
диций Юлии Марченко. Мой круг 
знакомств с успешными археолога-
ми расширялся, постепенно начала 
сотрудничать с Государственным 
историческим музеем и Институ-
том археологии РАН. Возможности 
работать за пределами республики 
пока не было, но в связи с тем, что 
археологические раскопки у нас ве-
дутся довольно активно, с 2016 года 
у меня есть возможность посещать 
экспедиции. Все работы проводят-
ся в летнее время и планируются на 
месяц, а в течение года продолжа-
ется научная деятельность: прово-
дятся исследования, публикуются 
статьи. Нынешний год юбилейный 

- десятый для археологической экс-
педиции, исследующей могильник 
«Заюково-3». Руководитель экспе-
диции - Анна КАДИЕВА, сотрудник 
Государственного исторического 
музея. С прошлого года я веду по-
левой дневник, это довольно ответ-
ственная часть работы.

О ЦЕННОСТИ НАХОДОК 
- Вопрос целостности найденно-

го погребения очень важен, каж-
дое из них уникально. Поскольку 
я занимаюсь исключительно кера-
микой, для меня интерес в первую 
очередь представляют сосуды. Вре-
мя не щадит любые материальные 
предметы, но, находя изделия или 
их фрагменты, каждый раз удивля-
юсь высокому мастерству народов, 
населявших наши края. На долю 
находок фрагментированных со-
судов приходится такое же количе-
ство целых. Черепки находятся под 
прессом толстого слоя земли, после 
извлечения реставрация проходит 
в несколько этапов: очищение кера-
мических фрагментов от загрязне-
ний, склеивание, для чего обычно 
применяется поливинилбутираль, 
и консервация. Могильник «Заюко-
во-3» включает хронологический 
диапазон от VIII века до нашей эры 
до VII века нашей эры, это кобан-
ская культура, сарматский и алан-
ский периоды. В этом году доста-
точно много конских захоронений 

- жертвенных ям. Это была распро-
страненная практика как периода 
до н.э., так и для раннего Средне-
вековья. Большое количество под-
весок в виде головы барана и так 
называемых «барано-птиц», мифи-
ческих животных с головой барана 
и телом птицы. Подобные подвески 
типичны для кобанской культуры 
и датируются VIII-VII веками до н.э. 
Для данного памятника еще харак-
терны так называемые катакомбы 
- специально сконструированные 
погребения, включающие камеру 
(место непосредственного захоро-
нения, для которого предназначе-
но данное погребение), и дромос 
(так называемый коридор/проход, 
который условно связывает камеру 
с внешним миром). В этом году была 
обнаружена катакомба с захороне-
нием предположительно молодой 
девушки, датируемым III веком н.э. 
Кроме скелета самой погребенной, 
были обнаружены бронзовые фи-
булы (специальные застежки для 
одежды), бронзовый медальон, 
много бус и мелкий бисер из золота.

МЕЧТЫ АРХЕОЛОГА
- На данный момент работы для 

исследований хватает, но как специ-
алист мечтаю о возрождении архео-
логии в том виде, в каком она суще-
ствовала когда-то, чтобы достойно 
представлять ее во всех сферах. Меч-
таю о дне, когда можно будет знако-

мить людей с богатыми древними па-
мятниками культуры наших предков 
и осознавать, что я тоже приложила 
к этому усилия. Наша республика 
очень богата на археологические 
памятники. Я и мои коллеги состав-
ляем молодую школу исследовате-
лей, добывающих знания, по сути, с 
нуля опытным путем. К сожалению, 
из старшего поколения археологов-
учителей практически не осталось. 

В ПОЛЕВЫХ УСЛОВИЯХ
- К неудобствам со временем 

привыкаешь, все зависит от отно-
шения. Еще в 2016 году, когда я с 
друзьями отправилась в первую 
экспедицию, стало понятно, что 
многие не выдержали нахождения 
в таких условиях. Собственно, из 
девушек осталась только я. Сейчас 
у нас вполне комфортные условия 
пребывания на территории летне-
го лагеря. Сама работа может быть 
физически тяжелой, плюс еще по-
годные условия – то зной, то дождь, 
то ветер. Считаю, что я физически 
довольно вынослива, но раскопки – 
сложный и утомительный труд. Для 
меня это перестало быть пробле-
мой, все необходимое, что может 
понадобиться, готовлю заранее. Ар-
хеология мне интересна, хочу зани-
маться этим, а все второстепенное 
не имеет значения. 

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото из архива З. Ягановой

Печатная продукция вышла ограниченным тиражом, по-
этому тетрадей нет в книжных и канцелярских магазинах 
республики. Из четырех разновидностей тетрадей две пред-
ставлены в клетку и две в большую линию. Самое красочное 
издание, состоящее из 36 листов, предназначено для записей 
по родному языку. Иллюстрированная обложка изготовлена 
из плотного картона. Лицевую сторону украшает круг с раз-
ноцветными буквами кабардинского алфавита, обрамленны-
ми надписью «14 марта - День адыгской письменности», а на 
обороте размещен кабардинский алфавит для детей. Здесь же 
напечатаны стихи Бориса КАГЕРМАЗОВА, посвященные род-
ному языку.

На лицевой обложке остальных 12-листовых тетрадей изо-
бражена символика адыгского флага – 12 звезд и три перекре-
щенные стрелы. Обратная сторона тетрадей иллюстрирована 
алфавитом, таблицей умножения и геометрическими предме-
тами с названиями на адыгском языке. Инициатива интересная, 
уверены, многим ученикам такие тетради понравятся и помогут 
в изучении родного языка.

Алена ТАОВА.
Фото Тамары Ардавовой 

- Нашего питомца зовут Смоки, - говорит нальчанка Инна. 
– Это собака породы той-терьер. Она миниатюрная и чрез-
вычайно эмоциональная. Сын Дамир давно просил собаку. 
У нас частный дом, но решили завести питомца малень-
кой породы, чтобы содержать в помещении. После долгих  
изучений в интернете разновидностей пород собак оста-
новились на той-терьере. Купили Смоки в Майском районе, 
на тот момент у него уже была кличка Сладкий. Но она нам 
не понравилась, поэтому поменяли на Смоки. Выбирали со-
звучную с первой буквой его прежней клички, чтобы щенок 
легко привык и не испытал стресса. Он сразу начал откли-
каться. Так у нас появился Смоки - полноправный член се-
мьи, которого любят все. 

Сначала я думала, что он больше привязан ко мне, но, 
понаблюдав за ним, поняла, что предпочтение отдает доч-
ке. Утром встает возле комнаты детей и просится к ним. 
Открыв дверь, сразу бежит к дочке и запрыгивает к ней на 
кровать. Она ухаживает за ним, кормит, раз в месяц купает. 
Первое время я даже ревновала, и Смоки, словно чувствуя 
это, старался не обделять меня вниманием. Он очень сооб-
разительный. Когда мы оставляем его одного, шалит, по-
грыз скамейку во дворе, давая понять, что не любит нахо-
диться один дома. Хотя прекрасно понимает, что ему можно 
делать, а чего нельзя. А если кто-то дома, ведет себя при-
лежно. Разлуку с нами переносит плохо, хотя оставляем его 
одного всего на несколько часов.

Смоки очень любит спать и обязательно под одеялом, 
ему все время холодно. Эта порода собак бывает гладко-
шерстной и длинношерстной. У нас гладкошерстная, по-
этому покупаем Смоки одежду. В поисках объездили весь 
город, у нас в зоомагазинах большой выбор, но ничего не 
смогли подобрать по размеру. Поэтому пришлось покупать 
вещи на «Авито».  

Несмотря на свой «внушительный» размер, Смоки - во-
инственная собака. Защищает детей, охраняет территорию 
дома, лает на чужих собак через забор. У представителей 
этой породы очень хороший слух, позволяющий опреде-
лить шорох даже на расстоянии 50 метров. Поэтому Смоки 
может предупредить нас о наличии опасности. А когда при-
ходят гости, долго лает, пока не поймет, что защищать нико-

го не надо. Смоки не 
воспринимает себя 
как мелкое и слабое 
животное перед бо-
лее крупными сопер-
никами. По характеру 
он совсем не агрес-
сивный, но достаточ-
но темпераментный. 
Как и у всех живот-
ных, у него прекрас-
но развиты обоняние 
и наблюдательность. 
Недавно он поймал в 
огороде крота, при-
нес домой и начал хвастаться. Эта порода собак - талантли-
вые охотники на крыс. Собаки получили распространение в 
XIX столетии в Англии, когда было слишком много грызунов, 
а кошки с ними не справлялись. Той-терьер стал для англи-
чан настоящей находкой. Со временем необходимость в по-
роде, предназначенной для охоты на крыс, отпала, однако 
от этого люди не перестали любить и уважать этих собак, ко-
торые в ответ тоже выражают любовь и преданность. Смоки 
у нас очень ласковый, всегда ищет телесного контакта. Если 
видит, что в доме кто-то грустит, сделает все, чтобы создать 
жизнерадостную атмосферу. Начинает прыгать, бегать, из-
давать звуки, приглашая к приятному времяпрепровожде-
нию. Он верный и преданный друг.

Кормим его сухим кормом, ест мало, по двадцать грам-
мов два раза в день. Единственный его недостаток для нас 
- ничего нельзя оставлять на столе, ест все подряд.

Знает много команд - «сидеть», «зайка», «голос» и другие. 
Запоминает все легко. Прочитала интересный факт об этой 
породе - они способны хранить в памяти события трехго-
дичной давности. Нередко животное может вспомнить и 
опознать человека, с которым встречалось лишь однажды. 
Вот такое маленькое чудо живет с нами, привнося в наш 
дом радость, любовь и взаимную заботу.

Анжела КУДАЕВА

Наверное, независимо от возраста, услышав слово «археолог», мы представляем раскопки древних 
городов, загадочные артефакты и приключения, как у любимого киногероя Индианы Джонса. Каковы 
же будни представительницы этой профессии, поделилась участница Объединенной Северо-Кавказ-
ской археологической экспедиции, исследующей могильник «Заюково-3», Зарема ЯГАНОВА.

В ПОИСКАХ ИСТОРИЧЕСКИХ 
ПАМЯТНИКОВ 

СМЕЛЫЙ СМОКИ

В Нальчике выпущены подарочные тетради с символи-
кой адыгского флага и кабардинским алфавитом. Автор 
и идейный вдохновитель – коллекционер печатных изда-
ний, посвященных адыгскому миру, составитель многих 
буклетов, популяризирующих адыгскую культуру, разно-
сторонне увлеченный человек - Ауес ТХАКАХОВ.

ХОРОШИЙ ПОДАРОК

Н А Ш И  П И ТО М Ц Ы


